
В столице открылась между-
народная конференция-
выставка «Московская неде-
ля красоты». Отечественные 
производители косметиче-
ской продукции рассказали 
об успехах на рынке. 

Представитель московской 
компании по производству ор-
ганической косметики Яна 
Овчинникова расставляет по 
стеллажам на площадке в Цен-
тральном выставочном зале 
«Манеж» бальзамы для губ 
с разными ароматами.
— В их числе косметические 
средства с запахами кокоса 
и сливок, персика и мяты, зе-
леного чая и розового дерева, 
клюквы в сахаре с сибирской 
хвоей, — перечисляет Яна. — 
Каждый из бальзамов расхо-
дуется довольно медленно, не 
оставляет пленку на губах, 
и не скатывается.
Рядом с косметикой стоят сте-
клянные баночки со сложен-
ными в них разноцветными 
пластмассовыми крышками.
— Таким образом мы решили 
показать, что экологически 
подходим не только к произ-
водству косметики, но и упа-
ковки для нее, — уточняет 
представитель столичной 
компании. — Для наших 
бальзамов мы делаем ее из 
переработанных пластмассо-
вых крышек, которые соби-
рают неравнодушные граж-
дане. 

Участница международной 
выставки-конференции Ка-
мила Робинсон представляет 
гостям «Московской недели 
красоты» богатую серию ав-
торских духов.
— За пять лет своего бренда 
я создала более 30 ароматов. 
Многие из них вошли в мой 
проект «Карта России». Это 
серия духов, отражающая 
специфику разных регионов 
или городов нашей страны, — 
рассказывает Камила корре-
спонденту «ВМ». — Самый по-
пулярный из них — это «Пи-
тер». Создавая его, старалась 
отразить эпоху Петра Велико-
го, поэтому он отдает нотами 
алкоголя, специй, пороха 
и дыма. 

Не менее популярно и «Серд-
це Севастополя», говорит Ка-
мила Робинсон. Состав этого 
парфюма обогащен аромата-
ми кипариса, сосны, черной 
смородины, крепкого вина 
и орехов.
— У меня еще много идей. На-
пример, задумалась над тем, 
чтобы создать духи, отражаю-
щие специфику жизни в сто-
лице. Думаю, это будет что-то 
респектабельное, поэтому 
в состав войдут запахи шам-
панского и различных спец-
ий, — фантазирует она. — 
А еще интересно подумать над 
ароматами, отражающими 
уклад жизни новых террито-
рий страны, например Дон-
басса.
Участницы мероприятия Ари-
на Панова и ее сестра Кристи-
на Путерброт презентуют го-
стям «Московской недели 
красоты» линейку уходовой 
косметики для лица и тела. 
— У нас есть средства для очи-
щения и увлажнения кожи, 
противовоспалительные сы-
воротки и другая продук-
ция, — сообщает Арина Пано-
ва. — Наши товары можно 
найти во многих магазинах, 
на что повлиял уход многих 
иностранных брендов косме-
тики. Радует, что столичное 
правительство предоставляет 
площадки для презентации 
собственной продукции 
в рамках программы по под-
держке локальных брендов 
«Сделано в Москве».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Повышаем интерес 
к архитектуре  
Стартовал новый сезон 
главной премии для архи-
текторов, работающих в сто-
лице. Подробности в пятни-
цу сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градостроитель-
ной политики 
и строительства 
Андрей Бочкарев 
(на фото). 

Продвижение луч-
ших современных 
проектов повыша-
ет вес архитектур-
ной составляющей города. 
— Программа обновления ар-
хитектурного облика Москвы, 
результаты которой мы сегод-
ня наблюдаем, была бы невоз-
можна без ее продвижения 
в общественном поле, и еже-
годная премия, учрежденная 
при поддержке мэра Сергея 
Собянина, повышает интерес 

к столичной архитектуре, — 
отметил Андрей Бочкарев.
При этом с каждым годом рас-
тет конкуренция: проектов-
участ ников становится боль-
ше, а средний уровень их за-

метно повышает-
ся. Кроме того, 
с текущего года ко-
личество номина-
ций увеличилось 
до 12. Половину из 
них составляют 
объекты социаль-
ного назначения — 
школы, детские са-

ды, медицинские, спортивные 
и культурные центры, а также 
дома по программе ренова-
ции, объекты транспортной 
инфраструктуры.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Бесплатный Wi-Fi заработал во всех сервисных центрах на Большой кольцевой линии (БКЛ) 
столичного метро. Об этом сообщила пресс-служба Департамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы.
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Просьба народа
Президент России Владимир Путин согласился еще раз 
баллотироваться на должность главы государства

Запах кипариса, черной 
смородины и сахарной клюквы

Торжественная церемония 
вручения медалей «Золотая 
Звезда» прошла накануне Дня 
Героев Отечества в Георгиев-
ском зале Большого Кремлев-
ского дворца. Всего чествова-
ли 16 бойцов в присутствии 
более 200 военных и граждан-
ских лиц, проявивших особое 
мужество. После официаль-
ной церемонии президент 
России Владимир Путин пооб-
щался с участниками торже-
ственного мероприятия, сре-
ди которых был председатель 
Народного совета Донецкой 
Народной Республики Артем 
Жога. Многие его знают как 
отца Героя России и ДНР Вла-
димира Жоги, погибшего 
в марте прошлого года. От во-
еннослужащих, которые сей-
час защищают территории 
четырех новых российских 
регионов, от лица всего наро-
да Донбасса Жога-старший об-
ратился к главе государства 
с просьбой принять участие 
в предстоящих выборах.
— Благодаря вашим действи-
ям, вашему решению мы полу-
чили свободу, право выбо-
ра, — сказал он. — Впереди 

еще очень много работы, и мы 
хотели бы пройти этот путь 
под вашим руководством. Вы 
нужны нам, вы нужны России.
Предложение Артема Жоги 
поддержали и другие присут-
ствующие в Георгиевском за-
ле, в том числе представители 
медицинского сообщества, 
промышленники, а также ма-

тери участников специальной 
военной операции.
— Не буду скрывать, в разное 
время у меня были разные 
мысли, — ответил Владимир 
Путин. — Но сейчас такое вре-
мя, когда нужно принимать 
решение. Я буду баллотиро-
ваться на должность прези-
дента Российской Федерации.
Дату выборов, 17 марта, опре-
делил Совет Федерации. При 
этом по решению Централь-
ной избирательной комиссии 
голосование продлится три 
дня начиная с 15 марта.
— Голосование в течение трех 
дней уже становится традици-
онным, — отметила председа-
тель ЦИК Элла Памфилова. — 
Впервые оно применялось во 
время пандемии в целях обе-
спечения безопасности, но 
с течением времени этот фор-
мат пришелся по душе боль-
шинству избирателей.
По ее словам, это подтвержда-
ют результаты соцопросов.
Комментируя намерение Вла-
димира Путина баллотиро-
ваться на пост президента, его 
пресс-секретарь Дмитрий Пе-
сков заверил, что это была не 
заготовка, а спонтанное реше-
ние. При этом Путину еще 
предстоит зарегистрировать-
ся в качестве кандидата 
и пройти все процедуры пред-
выборной кампании.
— То, что Путин согласился 
баллотироваться, — мировая 
новость, — подчеркнул Пе-
сков. — Вы видите, что творит-
ся в мире: фактически Россия 
под руководством Путина воз-
главила процесс тектониче-
ских сдвигов во всех аспектах 
глобальной жизни, будь то ми-
ровая политика или мировая 
экономика.
Тем временем в Москве про-
шло первое установочное за-
седание инициативной груп-
пы по выдвижению Владими-
ра Путина кандидатом на вы-
борах президента в 2024 году.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ЛЯЛЬЯ САДЫКОВА
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
ИНДУСТРИИ КРАСОТЫ

В прошлом году отечествен-
ная индустрия красоты зави-
села на 80 процентов от им-
портного сырья, зато в 2023-м 
уже на 70. Да, мы видим, что 
иностранных компонентов 
в составе российской космети-
ки еще много, но их число бы-
стро сокращается. Более того, 
у нас   начинают появляться 
новые технологии в сфере хи-
мической промышленности, 
что также выгодно отражает-
ся на развитии индустрии кра-
соты. Самое главное, что чис-
ло желающих импортозаме-
щать тоже увеличивается. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

9 декабря. Участница «Московской недели красоты» Камила Робинсон представляет гостям 
мероприятия серию авторских ароматов, отражающих специфику регионов и городов России

8 декабря. Председатель Народного совета Донецкой Народной Республики Артем Жога (слева) от лица всего народа Донбасса попросил президента России 
Владимира Путина не бросать страну в столь непростое время, поддержать новые территории и принять участие в предстоящих выборах главы государства

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта  edupressa.vm.ru

Ежедневный деловой выпуск

кино

Никто не забыт. Уже скоро 
на экраны выйдет фильм, в котором 
потомки ополченцев сыграли роли 
своих отцов и дедов  ➔ СТР. 3

главная тема

Гроза шпионов и диверсантов. 
Российское командование 
задумалось о возрождении 
легендарной спецслужбы  ➔ СТР. 9

события и комментарии

Давайте жить дружно. 
Представители разных этносов 
познакомили сверстников 
с культурой своих народов  ➔ СТР. 10

vm.ru
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СТРОИТЕЛЬСТВО 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2

ответ санкциям

комментарии экспертов
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО
СПИКЕР СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ

Наш президент никогда 
не избегал и не избегает 
ответственных решений 
и еще раз это подтвердил. 
Подтвердил, что в момент 
исторического выбора 
и исторического вызова 
готов действовать исходя 
из интересов страны, ее 
граждан. Я уверена, что за-
явление Владимир Влади-
мирович делал, опираясь 
прежде всего на реальный 
запрос россиян, учитывая 
их волю и настрой.
Думаю, что уже само реше-
ние Путина идти на выборы 
стало для граждан страны 
ответом на многие важные 
вопросы, дополнительной 
гарантией сохранения 
и развития России как 
справедливого и социаль-
ного государства.

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ РОССИИ  

На протяжении времени 
Владимир Владимирович 
Путин доказал свою эффек-
тивность. Наша страна 
сталкивалась с разными 
вызовами на различных 
этапах, но именно благода-
ря ему успешно их преодо-
левала — будь это финан-
совый кризис, санкции или 
развязанная против России 
война. Кроме того, Влади-
мир Владимирович обла-
дает уникальными каче-
ствами, такими как чело-
вечность, порядочность, 
доброта и, конечно, пора-
зительная трудоспособ-
ность. Его решение говорит 
о любви к стране, о жела-
нии сделать ее сильной, 
процветающей, защитить 
Россию в нынешнее непро-
стое время вызовов и угроз.

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ РФ

Принимая во внимание ны-
нешнюю ситуацию, тот дра-
матичный период, который 
переживает наша страна, 
это решение абсолютно ло-
гичное и правильное. Его 
работа в должности прези-
дента должна быть про-
должена. 

ВЛАДИМИР МАШКОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ 

Владимир Путин, как на-
стоящий лидер и руководи-
тель, уделяет очень много 
внимания всем сферам дея-
тельности нашего государ-
ства. И сфера искусства — 
не исключение. Творческие 
деятели всегда поддержи-
вали и будут поддерживать 
президента. 

ЕКАТЕРИНА АГРАНОВИЧ
ВОЕННЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ

Я представляю молодеж-
ный Донбасс. Девять лет 
мы жили отдельно, а теперь 
мы все вместе. За полтора 
года для молодых людей 
из новых регионов сделано 
очень много. Поэтому у ме-
ня нет сомнений. Кто, если 
не Владимир Путин?

АННА КУЗНЕЦОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РОССИИ

Мы верим в президента, 
в нашу великую Родину, 
в наш великий и героиче-
ский народ! Дела лучше 
тысяч слов говорят о до-
стижениях сегодняшней 
России: сильной, незави-
симой, крепкой своими 
традиционными семейны-
ми ценностями и вольной 
принимать нужные реше-
ния во имя своего блага 
и развития.

Президент Рос-
сии Владимир 
Путин примет 
участие в выбо-
рах главы госу-
дарства в марте 
2024 года 
как кандидат. 
Такое решение 
он принял в пят-
ницу, пообщав-
шись с Героями 
страны.

выборы цитата

С Владимиром 
Владимирови-
чем Путиным 
Россия продела-
ла колоссальный 
путь к независи-
мости. У нашего 
президента есть 
четкое пред-
ставление о на-
стоящем и буду-
щем страны. 
Он принимает 
решения и несет 
за них ответ-
ственность. 
Все это — каче-
ства настояще-
го лидера.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ
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Размер минимальной оплаты труда 
существенно вырастет с начала следующего года
Правительство Москвы ут-
вердило размер минималь-
ной заработной платы в Мо-
скве в 2024 году. Подробно-
сти в пятницу сообщил заме-
ститель мэра столицы 
по вопросам экономической 
политики и иму-
щественно-зе-
мельных отноше-
ний Владимир 
Ефимов (на фото).

В следующем году 
размер минималь-
ной заработной 
платы в столице бу-
дет увеличен на 18,5 процента 
и достигнет 29 389 рублей.
— В 2023-м он составляет 
24 801 рубль, — напомнил 
Владимир Ефимов
Заммэра добавил, что работо-
датели не могут выплачивать 
сотруднику, отработавшему 
месяц по полной ставке, зар-
плату ниже этого показателя.

Минимальные размеры зара-
ботной платы в регионах за-
висят от социально-экономи-
ческой ситуации. Многие ре-
гионы устанавливают этот 
показатель на уровне феде-
рального минимального раз-

мера оплаты труда. 
В 2024 году он со-
ставит 19 242 руб-
ля. Таким образом, 
минимальная зар-
плата в столице 
в 2024 году превы-
сит федеральный 
МРОТ в полтора 
раза.

Также в пятницу Владимир 
Ефимов сделал еще одно заяв-
ление. Оно касается роста то-
варооборота Москвы с Казах-
станом.
— Несмотря на санкционные 
ограничения, столичные 
промышленники продолжа-
ют налаживать внешнеэко-
номическую деятельность 

и увеличивать поставки про-
дукции в дружественные 
страны. Например, доля Мо-
сквы в общероссийском обо-
роте с Казахстаном увеличи-
лась до 27 процентов, — зая-
вил Владимир Ефимов.
Кроме того, столица лидирует 
среди всех регионов России по 
объему несырьевого неэнер-
гетического экспорта в Казах-
стан. Доля продукции москов-
ского агропромышленного 
комплекса в нем составила 
более 20 процентов, промыш-
ленного комплекса — более 
80 процентов. Московские 
производители поставляли ка-
захстанским партнерам и за-
казчикам фармацевтические 
и косметические изделия, 
одежду, обувь, ткани, электро-
техническое и промышлен-
ное оборудование и многое 
другое.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Молочно-раздаточные пункты 
обновляют по новому стандарту
В Москве отремонтировали 
еще три молочно-раздаточ-
ных пункта. Об этом в пятни-
цу сообщила заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова.

Ремонт проводится в рамках 
столичной программы обнов-
ления по аналогии с проек-
том по модернизации поли-
клиник.
— Забота о семьях находится 
среди безусловных приорите-
тов города. В числе направле-
ний работы — обновление мо-
лочно-раздаточных пунктов, 
где беременные женщины 
и родители маленьких горо-
жан получают свежую и каче-
ственную молочную продук-
цию, — отметила Анастасия 
Ракова.
Теперь продукты питания 
в обновленных молочно-раз-
даточных пунктах могут полу-
чать жители районов Южное 
Медведково, Фили-Давыдко-
во и Крылатское.
— С начала года мы открыли 
48 молочно-раздаточных 
пунк тов, а всего в рамках этой 
программы — уже 71. Мы не 
просто ремонтируем помеще-
ния и обновляем оборудова-
ние, но и стремимся внедрять 
современные методы органи-
зации пространства, приме-
няем единую систему навига-
ции. Мы хотим, чтобы посети-
тели и сотрудники приходили 
в удобные, благоустроенные 
и современные пункты, — 
рассказала заммэра.
В молочно-раздаточном пун-
кте на улице Инициативная, 
дом 5, корпус 1, строение 2, 
в районе Фили-Давыдково за-
менили окна и двери, сантех-
нику, установили новые си-
стемы пожарной безопасно-
сти и кондиционирования. 
В Департаменте здравоохра-
нения поделились, что вся 
внутренняя отделка выполне-
на из современных материа-

лов и выдержана в общей сти-
листике с детскими поликли-
никами, отремонтированны-
ми по новому стандарту.
— Важной особенностью об-
новленных молочно-разда-
точных пунктов стала единая 
система навигации — смон-
тированы узнаваемые фасад-
ные таблички с информаци-
ей, внутри размещены марке-

ры стоек «Пункт выдачи» 
и функциональных помеще-
ний. Также установлена удоб-
ная мебель для посетителей 
и сотрудников, — добавили 
в департаменте.
Напомним, что для получения 
льготной продукции необхо-
димо иметь постоянную реги-
страцию в столице, москов-
ский полис ОМС — времен-
ный или постоянный, а также 
быть прикрепленным к город-
ской поликлинике или жен-
ской консультации. Разреше-
ние на самостоятельное 
оформление заказов на пор-
тале mos.ru оформляется вра-
чом в городской медицинской 
организации.
Тем, кто уже подтверждал 
льготную категорию и полу-
чал бесплатное питание по 
медицинским заключениям, 
не потребуется повторно по-
сещать медучреждение, так 
как услуга подачи заявления 
и заказа питания доступна 
онлайн автоматически — 
в разделе «Семья и дети» на 
mos.ru.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

8 декабря. Техник обновленного молочно-раздаточного 
пункта района Фили-Давыдково Яна Славолюбова

8 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) пообщался с сотрудниками высокотехнологичного производства банкоматов, которое открыли на базе индустриального 
парка «Руднево». Компания предлагает полностью отечественный продукт с собственным программным обеспечением

Сергей Собянин: Открыли 
важные производства

На Международной есте-
ственно-научной олимпи-
аде юниоров, которая 
прошла в Таиланде, Фе-
дор Авдеев и Мария Мяг-
кова из московской шко-
лы завоевали две из ше-
сти золотых медалей, ко-
торые выиграла сборная 
России. Тем временем 
Москомспорт разработал 
сайт, который поможет 
детям старше шести лет 
и взрослым выбрать бес-
платную секцию по более 
чем 70 видам спорта.

кстати

В индустриальном парке 
«Руднево» всего за полгода 
создали завод по производ-
ству абсорбирующего белья. 
Это гарантирует стабильные 
поставки для реализации 
в столице социальной про-
граммы.
— Абсорбирующее белье 
и другие специзделия получа-
ют больше 100 тысяч москви-
чей с инвалидностью, — рас-
сказал Сергей Собянин. — 
В 2024 году радикально упро-
стим процесс: раз в три месяца 
полный комплект необходи-
мых средств гигиены приве-
зут домой прямо с завода.

Нововведения
Также со следующего года го-
родские программы компен-

сационных выплат на само-
стоятельное приобретение 
льготных лекарств станут по-
стоянными. За 11 месяцев 
этого года больше 10 тысяч 
жителей столицы получили 
свыше 1 миллиарда рублей на 
приобретение нужных кон-
кретно им препаратов.
— Как показала практика, 
в некоторых ситуациях вы-
плата компенсаций оказалась 
более удобным способом ле-
карственного обеспечения, 
так как позволяет своевре-
менно начать лечение и га-
рантировать его непрерыв-
ность, — сказал Собянин.
Кроме того, с 1 января вступят 
в силу три новых предстандар-
та, разработанных 
московскими уче-
ными для безопас-
ности использова-
ния нейросетей 
в медицине.
— Это улучшит 
процесс испыта-
ния систем под-
держки принятия 
врачебных реше-
ний и способов 
применения алго-
ритмов в лучевой 
диагностике, где 
задействован искусственный 
интеллект, — уточнил мэр.
Искусственный интеллект 
также помогает управлять 
светофорами. За шесть лет су-
ществования программы «Ум-
ный перекресток» специаль-
ные датчики, оценивающие 
загруженность улиц, установ-
лены почти по 600 адресам.

Импортозамещение
Еще одно новое производство 
в «Руднево», как отметил гла-
ва города, стало прорывом 
в сфере импортозамещения. 
Теперь в индустриальном пар-
ке будут выпускать банкома-
ты, которые работают на базе 
отечественных микропроцес-
соров «Эльбрус».
— Сейчас мощность завода 
составляет порядка 15 тысяч 
банкоматов в год, в перспек-
тиве — в два раза больше, — 
сообщил Сергей Собянин.
Среди основных заказчи-
ков — шесть российских бан-
ков.
Все больше отечественных 
материалов используют в сфе-

ре ЖКХ и энергетики столи-
цы. На многих предприятиях 
зависимость от импорта прак-
тически нулевая.

Традиции
Почти в каждом районе сто-
лицы есть улица, названная 
в честь защитников Отече-
ства. В основном они появи-

лись в послевоенные годы. Но 
традиция называть улицы 
именами выдающихся людей 
продолжается и в наши дни.
— На севере расположилась 
улица Летчика Осканова, в по-
селении Филимонковском — 
улица Героя России Черныше-
ва, а в поселении Мосрент-
ген — Героя России Соломати-
на, — перечислил Собянин.
Продолжают называть улицы 
и в память о героях, совер-
шивших подвиг в годы Вели-
кой Отечественной войны.
Еще одна традиция, которая 
появилась в Москве 293 года 
назад, — зажигать на улицах 
фонари. В первую очередь она 
связана, конечно же, с безо-
пасностью и комфортом горо-
жан. Сегодня столица — один 
из самых освещенных мегапо-
лисов мира. Каждый вечер 
в городе зажигают больше 
миллиона фонарей.

Навигация
В районе Теплый Стан появит-
ся станция «Генерала Тюлене-
ва» Троицкой линии метро. 
Как сообщил мэр, сейчас она 
готова на 68 процентов.
Кроме того, в своем личном 
блоге Сергей Собянин расска-
зал о навигации в столичном 
метро. Новые указатели по-
могают пассажирам сделать 
пересадку не только на другие 
линии подземки, но и на все 
виды городского обществен-
ного транспорта, включая ре-
гулярные речные маршруты.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин посе-
тил индустри-
альный парк 
«Руднево», 
где открылись 
важные произ-
водства, а также 
сделал несколь-
ко публикаций 
в соцсетях.

день мэра

театров обновили 
в Москве за по-
следние 10 лет. За-
вершается ремонт 
фасада и купола 
Театра сатиры.

цифра

40

Снизилось число нарушений 
правил парковки
В пятницу в Департаменте 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Москвы сообщили 
о снижении на 70 процентов 
количества нарушений Пра-
вил дорожного движения 
на пяти крупных московских 
улицах.

В ведомстве пояснили, что по 
просьбе москвичей инспекто-
ры МАДИ усилили контроль 
за соблюдением правил пар-
ковки на Ореховом бульваре, 
улицах Лихоборские Бугры, 
Новорязанской, Куусинена 
и в 1-м Краснокурсантском 
проезде.
— Водители бросали авто под 
запрещающими остановку 
знаками, на тротуарах. Это 
мешало пешеходам и другим 
автомобилистам, препятство-
вало работе спецтехники, 
а также создавало аварийные 
ситуации, — пояснили в де-
партаменте.
Теперь нарушения правил 
остановки и стоянки там 

встречаются значительно 
реже.
— Положительная динамика 
от контроля со стороны МАДИ 
наиболее ощутима на Новоря-
занской улице и в 1-м Красно-
курсантском проезде — там 
число нарушений ПДД снизи-
лось на 80 процентов, — под-
черкнули в ведомстве.
Кроме того, после ввода 7 ноя-
бря платной парковки на 
21 участке столичных улиц ко-
личество нарушений правил 
остановки и стоянки на них 
сократилось на 25 процентов.
— Сильнее всего эффект ощу-
тим на улицах Амурской 
и Пермской — там число на-
рушений снизилось почти на 
70 процентов, — отметили 
в департаменте.
Кстати, более 70 тысяч раз ав-
товладельцы продлили свои 
парковочные разрешения од-
ним нажатием. Такая упро-
щенная процедура стала до-
ступна ровно год назад.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Жители восьми округов готовятся к скорому новоселью
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе реализации 
программы реновации в сто-
лице.

До конца текущего года под 
заселение по программе рено-
вации в Москве передадут 
еще более 2,5 тысячи квартир, 
благодаря чему в начале сле-
дующего года новоселье от-
празднуют более семи тысяч 
жителей.
— Новостройки, передавае-
мые под заселение в декабре 
текущего года, расположены 
в восьми административных 
округах города. На данный 
момент переселение по про-
грамме реновации ведется 
в 259 «стартовых» новострой-
ках, — привел данные Андрей 
Бочкарев.
Руководитель Департамента 
градостроительной политики 
Москвы Сергей Левкин уточ-
нил, что из расселяемых до-
мов в 223 этот процесс завер-

шен полностью, еще 12 домов 
расселено без учета нежилых 
помещений.
— Переселение по реновации 
на сегодняшний день кос-
нулось в общей сложности 
143,5 тысячи москвичей, из 
них 116,9 тысячи жителей за-
вершили этот процесс, — до-
бавил он.
С переездом участникам про-
граммы реновации помогает 
городской электронный 
cуперсервис «Помощь при пе-
реезде в рамках программы 
реновации». Он был запущен 
три года назад. За это время 
переезжающим по реновации 
было направлено более 880 
тысяч уведомлений о старте 
переселения, о предложении 
квартиры, о подписании со-
гласия или отказа, о готовно-
сти проекта договора и его 
регистрации.
— Жителям доступны шесть 
электронных услуг и серви-
сов: запись на осмотр кварти-
ры, подписание договора, по-
сещение нотариуса, помощь 
в переезде (помощь грузчи-

ков и транспорт), загрузка до-
кументов, устранение дефек-
тов. На сегодняшний день бо-
лее 103 тысяч жителей отселя-
емых домов имеют личные 
кабинеты на mos.ru, а значит, 

пользуются преимуществами 
суперсервиса, — напомнили 
в столичном Стройкомплексе.
Кроме того, вчера Андрей 
Бочкарев рассказал о созда-
нии Центра инноваций и им-

портозамещения в Новой Мо-
скве. Уже выдано разрешение 
на строительство объекта.
— На базе нового комплекса 
будут созданы специализиро-
ванные площадки для разви-

тия высокотехнологичных 
производств, исследователь-
ской деятельности и разра-
ботки инновационной отече-
ственной продукции. В трех-
этажном здании общей пло-
щадью более 14,6 тысячи 
квадратных метров смогут 
разместиться компании из 
различных отраслей, напри-
мер электроники, машино-
строения или ИT-сектора, — 
сообщил заммэра.
Здание центра будет состоять 
из 20 обособленных секций 
с отдельными входами. В каж-
дом блоке предусмотрены 
раздевалки, научно-исследо-
вательские помещения, адми-
нистративные кабинеты 
и комнаты приема пищи.
На прилегающей территории 
запланировано устройство 
проездов, тротуаров, пло-
скостных стоянок для легко-
вых и грузовых автомобилей. 
На участке установят малые 
архитектурные формы и разо-
бьют газоны.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

23 ноября. Москвичка Марина Овчаренко стала новоселом в доме на Судостроительной улице. 
Еще 2,5 тысячи человек скоро въедут в комфортные квартиры

В индустриальном 
парке «Руднево» 
запустили выпуск 
отечественных 
банкоматов
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В Москве действуют свы-
ше 200 пунктов выдачи. 
Мера поддержки охваты-
вает беременных женщин, 
детей до 3 лет (а также 
кормящих матерей в пер-
вые полгода после родов), 
детей из многодетных се-
мей до 7 лет, детей с хро-
ническими заболевания-
ми младше 15 лет, детей-
инвалидов. Для женщин 
предусмотрены соки и мо-
локо, для детей — молоч-
ные смеси, пюре, творог 
и другое.

справка
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Местные жители помогают 
рабочим убирать снег

В столице выпало рекордное 
количество снега. Глава 
управы Таганского района 
Александр Сергеевич Миша-
ков рассказал, как в центре 
борются со стихией.

На улицах Таганки оживлен-
но: идет снег, но тут и там 
мелькают оранжевые жилеты 
коммунальщиков, на Гончар-
ной чистят широкими лопата-
ми, часть рабочих используют 
мотоблок со снегоуборщи-
ком, а на Волгоградский про-
спект вышли снегопогрузчи-
ки, автогрейдеры и роторы. 
Собранный снег загружают 
в самосвалы и увозят с улиц. 
— Мы заблаговременно про-
вели проверку готовности 
ГБУ «Жилищник Таганского 
района» к осенне-зимнему пе-
риоду эксплуатации террито-
рий и жилищного фонда. Еже-
дневно на уборку снега у нас 
выходят 500 рабочих, восемь 
самосвалов, восемь погрузчи-
ков, — рассказал глава упра-
вы района Таганский Алек-
сандр Мишаков.
За прошедшие дни выпало 
32 сантиметра снега, но ком-
мунальные службы Таганско-
го района работали слаженно. 

За неделю коммунальная тех-
ника вывезла более 39 тысяч 
кубометров снега.
— Все улицы района убирают-
ся рабочими в ручном форма-
те, потому что плотность ма-
шин очень большая, а Таган-
ка — это старый район, улицы 
узкие. Проезжую часть мы 
убираем в механизирован-
ном формате. На улицах 
с большим трафиком уборка 
производится ночью, — отме-
тил Мишаков.
В снегопад помогать в борьбе 
со стихией вышел админи-
стративно-управленческий 
персонал управы и инициа-
тивные жители района.
— В сильные снегопады мы 
выходим, берем лопаты, чи-
стим дворы, входные группы. 
Вместе с группой из 13 чело-
век очистили несколько улиц 
в Новорогожском кварта-
ле, — рассказала Надежда 
Сальникова, председатель Со-
вета общественных советни-
ков главы Таганского района.
Внимание при уборке уделя-
ется домам со скатными кров-
лями.
— Там, где есть угроза схож-
дения снежных масс, мы вы-
ставляем ограждение и про-

сим жителей не переходить 
за них. В первую очередь чи-
стятся остановки обществен-
ного транспорта и выходы 
из метро, а также подходы 
к соц объектам, — сказал Ми-
шаков.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

10 декабря. Председатель Совета общественных советников главы Таганского района 
Надежда Сальникова и глава управы Таганского района Александр Мишаков 

Праздничное 
предложение 
знатокам 
города
Для цифровых проектов Мо-
сквы создали праздничную 
страницу. Подробности сооб-
щили в пятницу в столичной 
мэрии. 

У проектов «Город идей», «Ак-
тивный гражданин», «Элек-
тронный дом», «Город зада-
ний», «Наш город» и «Милли-
он призов» появилась страни-
ца в виде виртуального дома. 
На его «этажах» можно найти 
интересные факты об этих 
проектах.
Например, хватит ли в Мо-
скве стадионов, чтобы одно-
временно разместить всех 
участников «Города идей», 
сколько названий появилось 
на карте Москвы благодаря 
«активным гражданам» или 
как соседи общаются в «Элек-
тронном доме». 
А еще здесь можно получить 
новогоднее пожелание и сы-
грать в пять онлайн-игр. 
— За победу в каждой игре 
можно получить 100 баллов, 
максимальный выигрыш — 
500 баллов. А участники, ко-
торые обнаружат все спрятан-
ные факты, получат за это еще 
500 баллов. Таким образом, 
на новогодней странице поль-
зователь может получить до 
тысячи городских баллов. Их 
можно обменять на поощре-
ния на сайте «Миллион при-
зов», — сообщили в мэрии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Музей транспорта 
будет уникальным
Первые экспонаты установи-
ли в будущем Музее транс-
порта Москвы, который 
появится в бывшем гараже 
грузовых автомобилей архи-
тектора Константина Мель-
никова. Вчера о создании 
музея и его экспозиции 
«ВМ» поговорила с дирек-
тором Оксаной Бондаренко 
(на фото).

Оксана Александровна, каким 
будет ваш музей транспорта?
Мы с нетерпением ждем от-
крытия нашей постоянной 
экспозиции, которое заплани-
ровано на конец 2024 года. 
Наш Музей транспорта далеко 
не первый в мире, но, на мой 
взгляд, он будет уникальным 
по своей стратегии, логистике 
и идеологии его создания. Во-
первых, экспозиция будет раз-
мещена в уникальном зда-
нии — гараже Константина 
Мельникова. Ритм архитекту-
ры великого авангардиста, 
конструктивиста нам очень 
сильно помог в создании экс-
позиции. Дуга, движение, по-
лет, которые в этом здании за-
ложены архитектором, послу-
жили определением нашей 
идеологии. Мы — музей в дви-
жении. С другой стороны, мы 
музей о том, что движет горо-
дом. В этом постулате заложе-
на вся смысловая нагрузка. 
Надо понимать, что мы не га-
раж с техникой. И экспозиция 
будет рассказывать не только 
о машинах, а в целом про ста-
новление транспортной си-
стемы, о том, как мы пришли 
от мощеных мостовых к вело-
сипедным дорожкам, от кон-
ки  — к электробусу, а зав-
тра — к беспилотному такси. 
Музей расскажет и про шерин-
говый транспорт, и про микро-
мобильность, и про бесшов-
ность передвижения по горо-
ду. При этом машина как ин-
женерное сооружение играет 
важную, но не самую главную 
роль. Ведь есть люди, профес-
сии, сам город, который зада-
ет определенные ритмы. 
Проектирование музея завер-
шено. Что в нем смогут увидеть 
посетители?
В постоянную экспозицию 
вой дут 53 экспоната, у каждо-
го уже есть свое ме-
сто. Экспозиция 
музея будет инте-
рактивной и мак-
симально подвиж-
ной, отдельная ли-
ния путешествия 
создается для де-
тей. Всего мы пред-
ставим 714 единиц 
контента. Его мож-
но будет объеди-
нять и обновлять, 
постоянно предла-
гая новые пути 
и маршруты. Поэтому в музее 
всегда будет что-то новое для 
посетителя.
Наши коллеги из музейного 
цеха, с которыми мы делимся 
подробностями, говорят 
«вау!». Потому что проекта та-
кой сложности никто еще не 
видел, в особенности в транс-
портном сегменте. Это я могу 
заявить смело, поскольку по-
сетила не один Музей транс-
порта, детально изучала, как 
созданы экспозиции за рубе-
жом. Мы хотим сделать рас-
сказ о технике, о транспорте 
максимально популярным, 
открытым, интересным, как 
12 томов Антона Чехова от 
«Лошадиной фамилии» до 
«Вишневого сада». Кроме то-
го, музей должен быть доступ-
ным каждому. Впрочем, как 
и сам транспорт Москвы для 
всех пассажиров. В транспор-
те нам всем по пути. И это не-

простая задача — перенять 
эту идеологию и применить 
ее к музею. 
Что сейчас происходит на стро-
ительной площадке?
Сейчас мы завершаем работы 
по возвращению историче-
ских шуховских ферм и устрой-
ству кровли здания музея, ко-
торое по форме напоминает 
серп, или полукольцо, — это 
очень символично, ведь Мо-
сква развивается по кольцам. 
В этих смыслах мы ловим для 
себя вдохновение. 
В проекте предусмотрен под-
земный этаж, хотя изначаль-
но его не было. К этому про-
ектному решению удалось 
прийти, потому что изначаль-
но над проектом музея вместе 
работали архитекторы, кон-
цептологи и проектировщи-
ки. Вместе мы поняли, что 
нужно в первую очередь пока-
зать метрополитен. И на под-
земном уровне будет пред-
ставлена часть экспозиции, 

посвященная метро. Посети-
тели смогут увидеть шесть ме-
тровагонов и мотовоз. 
А как их туда будут помещать?
Это одна из самых интерес-
ных частей создания музея: 
установить ряд экспонатов на 
свои постоянные места прямо 
в процессе реставрации само-
го здания. С сентября по но-
ябрь мы установили на минус 
первом этаже через специаль-
но подготовленный монтаж-
ный проем в перекрытии семь 
экспонатов: метровагон «В», 
метровагон типа «Г», мотовоз 
АГМу, «Еж3», метровагон ти-
па 81–717, макет метровагона 
«Москва» 2019 года и «Яузу». 
Все вагоны мы приводили 
в порядок, реставрировали. 
Часть из них продолжаем ре-
ставрировать под специаль-
ными защитными кофрами.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Школьник получил 
награду за доблесть

Сохранять природные 
богатства — цель волонтера

Ученика кадетского класса 
московской школы № 2073 
Максима Макарова в пятницу 
наградило управление Де-
партамента по делам граж-
данской обороны Москвы, 
чрезвычайным ситуациям 
и пожарной безопасности 
города Москвы по ТиНАО. 
Церемония состоялась в ка-
нун Дня Героев Отечества.

Девятикласснику вручили 
грамоту за оказание помощи 
пожарным. Кроме того, он 
удостоен знака «Юнармей-
ская доблесть» I степени.
Ровно месяц назад, 8 ноября, 
Максим, который живет в де-
ревне Спас-Купля Роговского 
поселения Троицкого адми-
нистративного округа, по до-
роге в школу заметил, что из-
под кровли соседнего дома 
идет густой черный дым.
— Я сразу же побежал к зда-
нию, понял, что там пожар 
и нельзя медлить ни секун-
ды, — позвонил родителям 
и вызвал пожарных по номеру 
101, назвал адрес и подробно 
описал ситуацию, — расска-
зал Максим.
Пока ждал приезда спасате-
лей, времени зря не терял. Не 
испугавшись языков пламе-
ни, школьник подбежал к до-
му, стал стучать в окна, пыта-
ясь понять, есть ли внутри 
люди. А еще осмотрел дом сна-
ружи, и, когда пожарные при-

были на место, показал им 
удобный подход к зданию.
— Благодаря действиям 
школьника пожар был быстро 
потушен без распространения 
огня на соседние строения, — 
подчеркнул заместитель на-
чальника поисково-спаса-
тельного отряда управления 
по ТиНАО Главного управле-
ния МЧС России по Москве 
Павел Серов.
Максим Макаров говорит, что 
просто выполнил свой граж-
данский долг.
— Меня учили не проходить 
мимо чужой беды, и я так 
и сделал, — добавил он.  
Школьник учится в кадетском 
классе, участвует в движении 
«Юнармия», увлекается пара-
шютным спортом и неодно-
кратно бывал на экскурсиях, 
которые проводят сотрудни-
ки пожарно-спасательного от-
ряда № 312 (они и приехали на 
вызов. — «ВМ») — там он и на-
учился правильным действи-
ям при пожаре и в других экс-
тренных ситуациях.
В будущем мальчик планиру-
ет поступать в Технический 
пожарно-спасательный кол-
ледж имени Героя Российской 
Федерации В. М. Максимчука 
и связать свою жизнь с пожар-
ной охраной, чтобы помочь 
еще большему количеству 
нуждающихся.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Москве завершился Меж-
дународный форум граждан-
ского участия «Мы вместе» . 
О его экологических инициа-
тивах «ВМ» рассказали спе-
циалисты. 

На форуме, прошедшем на вы-
ставке «Россия», активисты из 
разных стран обсудили, как 
сохранить природные богат-
ства Земли и научить людей 
мыслить экологично. 
Москву представила руково-
дитель биологической служ-
бы Центра океанографии 
и морской биологии, распо-
ложенного на ВДНХ, Ирина 
Мейнцер. «Москвариум» реа-
лизует экологические проек-
ты совместно с ведущими на-
учными организациями Рос-
сии и мира. В их числе — дея-
тельность по сохранению 
биоразнообразия рек, морей 
и океанов. 

— Приоритетные цели волон-
терской работы для любой 
страны — экономическая ста-
бильность, развитие челове-
ческого капитала, сохранение 
биоразнообразия планеты, 
международное партнер-
ство, — отметила Мейнцер.
А глава некоммерческой орга-
низации «Сохраним реки 
и озера» из Дании Бланка 
Маргарита Крахт рассказала 
об очистке водоемов, сделав 
акцент на необходимости эко-
логического образования. 
—  Если мы сами не выклады-
ваемся на все сто, мы никогда 
не дождемся этого от дру-
гих, — выразила мнение экс-
перт, добавив, что наше буду-
щее стоит на трех «зеленых» 
китах: личной мотивации, не-
прерывном образовании 
и здоровой пропаганде. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Потомки ополченцев снялись 
в фильме о защитниках столицы

В Музее Победы прошла 
встреча с потомками москов-
ских ополченцев, обороняв-
ших столицу во время Вели-
кой Отечественной войны. На 
ней представили трейлер ху-
дожественного фильма «По 
зову сердца». 
— Три с половиной года назад 
я так же стоял на сцене одного 
из киноконцертных залов Мо-
сквы, мы подводили итоги ки-
нофестиваля, который был 
связан с патриотическим вос-
питанием молодежи. Тогда 
я обратился к залу и поделился 
мечтой о том, чтобы москов-
ским ополченцам посвятили 
фильм, — рассказал председа-
тель Московской городской 
думы Алексей Шапошников.
Во время того выступления 
в зале находился народный ар-
тист России, генеральный ди-
ректор студии «Военфильм» 
Игорь Угольников, и слова 
председателя Мосгордумы не 
оставили его равнодушным. 
— У меня к этому подвигу 
свое, личное отношение. 7 ок-
тября 1941 года под Москвой 
погиб мой дед, ушедший на 
войну в составе Первой диви-
зии народного ополчения, — 
рассказал Игорь Угольников. 
Как ранее отмечал режиссер, 
он захотел снять фильм о под-
виге ополченцев, чтобы доне-
сти до сегодняшнего зрителя 

правду о тех мирных людях, 
кто встал на защиту любимо-
го города, о тех, кто ценой 
жизни защитил Москву. 
Сегодня съемки фильма «По 
зову сердца» уже заверши-
лись. В прокат фильм должен 
выйти 9 мая 2024 года. 
— В чем был подвиг народных 
ополченцев? Маловооружен-
ные люди, совсем не военные, 
задержали врага. И это было 
необходимо сделать именно 
в тот момент. 5 декабря 
1941 года окрепла Красная ар-
мия, собрались полки. Враг 
был остановлен благодаря 
усилиям армии и народных 
ополченцев. 12 дивизий опол-
ченцев встали на защиту Мо-

сквы. Ради этих людей сейчас 
создаются экспозиции в музе-
ях, снимаются фильмы, — 
рассказал Игорь Угольников. 
На встрече показали отрывки 
кинохроники, запечатлев-
шей отправку ополченцев на 
фронт. Заслуженный артист 
России, исполнитель одной 
из ролей в фильме «По зову 
сердца» Сергей Маховиков 
отметил, что съемки были тя-
желыми, но все это несравни-
мо с испытаниями, выпавши-
ми на долю наших дедов 
и прадедов. 
— Многие артисты во время 
съемок сказали: «Как же это 
тяжело: сапоги, оружие, из 
окопа выскочил, побежал, 

опять дубль — как тяжело!» 
А я всматриваюсь в лица опол-
ченцев и думаю, как же им бы-
ло тяжело! Мы проживали 
эту жизнь в фильме, но это не-
сравнимо с тем, что вытерпе-
ли наши деды и прадеды, не-
сравнимо с тем, что они вы-
несли на своих плечах, тем 
самым приблизив великую 
Победу, — сказал Сергей Ма-
ховиков. 
Производство фильма «По зо-
ву сердца» поддержали прези-
дент России Владимир Путин, 
правительство Москвы и Мос-
гордума. Алексей Шапошни-
ков, как и многие потомки 
ополченцев, исполнил в кар-
тине эпизодическую роль. 

Председатель Мосгордумы 
напомнил, что с 2015 года по 
инициативе столичного пар-
ламента в Москве реализуется 
патриотическая программа 
«Памяти Московского народ-
ного ополчения». В рамках 
программы в столице устано-
вили памятники всем дивизи-
ям ополчения, проводятся на-
учно-практические конфе-
ренции, выставки. А в сен-
тябре 2021 года депутаты 
Мосгордумы приняли закон, 
устанавливающий памятную 
дату — День Московского на-
родного ополчения. Он отме-
чается в столице 11 октября. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ
СОВЕТНИК АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ КУЛЬТУРЫ

Мы справедливо возносим 
московских ополченцев 
на пьедестал. Мы хотим ве-
рить, что они были сделаны 
из титана. Это одновременно 
так и не так. Они были такими 
же обычными ребятами, как 
и те герои, которые сегодня 
сражаются с врагом на Дон-
бассе. Фильм «По зову серд-
ца», посвященный ополчен-
цам, очень важный, и я рад, 
что его сделал Игорь Станис-
лавович Угольников. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера на встре-
че с потомками 
московских 
ополченцев по-
казали отрывок 
фильма «По зову 
сердца», посвя-
щенного подви-
гу защитников 
Москвы в Вели-
кую Отечествен-
ную войну. 

память 

Народный артист Российской Федерации Александр Коршунов исполнил одну из ролей в фильме «По зову сердца». На стоп-кадре трейлера московские ополченцы 
отправляются на фронт — оборонять столицу

Каждому 
экспонату 
уже определено 
свое место 
в экспозиции

досье
Оксана Александровна 
Бондаренко родилась 
в городе Кокшетау. 
С 2014 по 2018 год была 
директором Фонда под-
держки Государственной 
Третьяковской галереи. 
В 2017 году занимала 
должность организатора 
проекта галереи и Мо-
сковского метрополите-
на. С 2018 по 2019 год — 
организатор проекта 
«Привет, Москва!». С сен-
тября 2019 года назначе-
на директором Музея 
транспорта Москвы.

8 декабря. Начальник пожарно-спасательного отряда № 312 
Алексей Чередник вручает грамоту Максиму Макарову

В Москве создана уни-
кальная цифровая экоси-
стема взаимодействия 
жителей и города. Она 
включает в себя электрон-
ные проекты, которые по-
зволяют столице узнавать 
мнение москвичей, кото-
рое важно для развития 
города. Чтобы присоеди-
ниться к ним, достаточно 
иметь учетную запись 
на портале mos.ru.
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В период интенсивной 
уборки на улицы Таган-
ского района выходит 
50 единиц коммунальной 
техники и более 600 рабо-
чих уборщиков. Еже-
дневно сотрудники ГБУ 
«Жилищник» проводят 
сплошное механизиро-
ванное прометание на тер-
ритории социально значи-
мых объектов, парковок, 
чтобы очистить террито-
рию от снега. Специали-
сты очищают парковоч-
ные места с помощью сне-
гоуборочных машин, 
а также обрабатывают ре-
агентами машино-места 
на улицах района.
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Фамилии храбрых бойцов 
навсегда стали частью истории 

На Мемориальную стену на-
несены фамилии 75 участни-
ков специальной военной 
операции, получивших зва-
ния Героев России. Некото-
рые из них погибли, выполняя 
долг по защите Родины. Вдова 
старшего лейтенанта Алек-
сандра Потапова Анастасия 
судорожно ищет на стене фа-
милию супруга. В конце авгу-
ста 2022 года, при взрыве оче-
редного вражеского снаряда, 
он закрыл собой двух мирных 
жителей города Изюма, полу-
чив ранения, несовместимые 
с жизнью. 
— Я очень горжусь мужем. Да-
леко не каждый человек мо-
жет отдать свою жизнь за 
кого-то, — поделилась Ана-
стасия. 
Память тех, кто так и не вер-
нулся домой, почтили мину-
той молчания. По словам Ге-
роя России, полковника Ру-
стама Сайфуллина, открытие 
стены героев — это очень 
важное и памятное событие. 
— Спасибо за оказанную 
честь и доверие находиться 
сегодня здесь, в этом знако-
вом месте. Некоторых ребят 
уже нет с нами, но человек жи-
вет, пока сохраняется о нем 
память. Мы все еще в строю 
и готовы повоевать, невзирая 
на наши ранения и потери, — 
отметил Рустам Сайфуллин. 

Российский военнослужащий 
и капитан гвардии Степан Бе-
лов до начала мероприятия 
уже успел посетить экскурсию 
«Битва за Москву», посвящен-
ную событиям Великой Оте-
чественной войны. По мне-
нию Героя России, подвиги 
тех солдат, кто ценой своей 
жизни давал отпор врагу, 
вдохновляет участников спец-
операции не сдаваться и сра-
жаться до конца на благо Оте-
чества. 
— Мы несем колоссальную от-
ветственность за наших пред-
ков. Подрастающее поколение 
должно знать историю своей 
страны и помнить о солдатах, 
кто подарил им свободу и воз-

можность спокойно жить на 
этой Земле, — рассказал Герой 
России. — Сейчас я повышаю 
свои боевые навыки в Военной 
академии имени Михаила Ва-
сильевича Фрунзе. Жду не до-
ждусь того момента, когда 
вновь окажусь на передовой. 
Уверен, что полученные мною 
знания по могут в дальнейшем 
вести бой, используя совсем 
другую тактику. 
Капитан гвардии надеется, 
что выставка «Zаветам 
Vерны», в рамках которой от-
крыли Мемориальную стену, 
будет пополняться новыми 
материалами и поможет про-
стым гражданам ответить на 
вопросы о проведении СВО.

Многие герои, которые приш-
ли в Музей Победы, с гордо-
стью рассматривают свои фа-
милии. 
— Это огромная честь — ви-
деть Мемориальную стену 
в самом главном музее стра-
ны, рядом с именами тех, кто 
принес нам победу в Великой 
Отечественной войне, — от-
метил офицер спецназа Ро-
сгвардии, Герой России Алек-
сей Мищенко. — Тем более 
что мой дед и прадед тоже во-
евали. 
Мужчина отмечает, что про-
фессию военного он выбрал 
после впечатлившего его 
фильма «В зоне особого вни-
мания».

— Это очень хороший фильм, 
после которого возникает не-
вероятное чувство патриотиз-
ма и желание защищать свою 
Родину, — сказал Мищенко. 
Одним из почетных гостей ме-
роприятия стал советник гла-
вы ДНР Ян Гагин.
— Многих бойцов, которые 
увековечены на этой стене, 
я знал лично. Пусть память 
о них сохранится в наших 
сердцах и душах. Нет большей 
чести для мужчины, чем про-
явить себя ради страны и сво-
его народа. И я благодарен 
всем, кто с нами, — отметил 
Гагин.
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

ВЛАДИМИР ЛИСЕЙЧЕВ
СОВЕТНИК ГЛАВЫ ДОНЕЦКОЙ 
НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ

Празднование Дня Героев 
Оте чества — это продолже-
ние вековой традиции нашего 
государства. Именно 9 дека-
бря 1769 года была учрежде-
на воинская награда — орден 
Святого Георгия. Его вручали 
воинам, проявившим особую 
отвагу на полях боевых сра-
жений. Ежегодно в этот день 
мы говорим слова призна-
тельности и глубочайшего 
уважения тем, кто бескорыст-
но служит нашей Родине.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Музее Победы 
открыли Мемо-
риальную стену 
героев СВО 
в честь Дня Геро-
ев Отечества. 
Корреспондент 
«ВМ» пообщался 
с военнослу-
жащими и вдо-
вами погибших 
бойцов.

дата

Решить конфликт миром Украине 
мешает запрет западных стран 
Россия стала сильнее, 
чем до начала конфликта 
на Украине. Об этом вчера за-
явил министр иностранных 
дел России Сергей Лавров 
(на фото), выступая в он-
лайн-формате 
в рамках Дохий-
ского форума.

По словам главы 
МИД РФ, результат 
войны против Рос-
сии, начатой Сое-
диненными Штата-
ми Америки рука-
ми Украины, виден уже сейчас. 
— Главным результатом для 
нас, и, кстати, для других, кто 
почувствует это позже, слу-
жит то, что Россия уже стала 
намного сильнее, чем она бы-
ла до этих событий, — расска-
зал Лавров. 
Как отметил глава МИД РФ, 
так будет и после окончания 
военных действий.
— В начале XIX века Наполеон 
собрал почти всю Европу для 

атаки на Россию. Мы победи-
ли его и стали сильнее после 
этой агрессии, — сообщил 
Лавров. — Затем в середине 
прошлого века Гитлер сделал 
то же самое, он поставил 

под свое командо-
вание большин-
ство европейских 
стран, чтобы на-
чать агрессию про-
тив России. Он был 
также побежден, 
и мы стали сильнее 
после этой войны. 
Кроме того, Сергей 

Лавров предложил переадре-
совать украинскому лидеру 
Владимиру Зеленскому во-
просы о возможности дипло-
матического урегулирования 
конфликта на Украине.
— Вам следует позвонить го-
сподину Зеленскому. Потому 
что полтора года назад он под-
писал указ, запрещающий ка-
кие-либо переговоры с прави-
тельством президента России 
Владимира Путина. Это хоро-

шо известный факт, — заявил 
Лавров во время своего высту-
пления в ответ на просьбу мо-
дератора оценить перспекти-
вы политического урегулиро-
вания ситуации на Украи-
не. — Когда переговорщики 
достигли соглашения в Стам-
буле, основанного на нейтра-
литете Украины без НАТО, но 
с некоторыми другими гаран-
тиями, представляемыми 
Украине Россией совместно 
с Западом, эта сделка была от-
менена, потому что амери-
канцы и британцы решили, 
что если Путин готов подпи-
сать это, то нужно его больше 
обессилить. Это то, чем они 
занимаются сейчас.
Помимо этого, министр ино-
странных дел России Сергей 
Лавров заявил, что Москва не 
намерена разрывать дипло-
матические отношения с дру-
гими странами, в том числе 
и с Берлином. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Донбасс 
выбирает будущее 
Интеграция в Россию стала 
для Луганской Народной Ре-
спублики главным достиже-
нием. Об этом сообщил глава 
ЛНР Леонид Пасечник 
(на фото) во время своего 
выступления на площадке 
Координационного центра 
правительства РФ на фору-
ме-выставке «Россия». 

Как отметил Пасечник, побе-
дить внешних врагов можно, 
только объединившись всей 
страной. 
— Луганская Народная Респу-
блика всегда была русской 
землей. И луганчане всегда 
будут солидарны с многона-
циональным народом Рос-
сии, — сообщил Леонид Па-
сечник. — А наш президент 
сегодня выступает гарантом 
развития и движения вперед, 
гарантом стабильности и эко-
номического благополучия, 
гарантом Победы. Только объ-
единившись вокруг президен-
та, мы сможем объединиться 
всей страной — против внеш-
них угроз и во имя будущего 
России! Донбасс выбирает бу-
дущее!
Также, по словам Пасечника, 
ЛНР выставит иск против 
Украины в связи с ее престу-
плениями против мирного на-
рода луганщины.
— На территории ЛНР дей-
ствует соответствующая ко-
миссия, которая ведет учет 
тех преступлений, которые 
совершены в отношении ее 
жителей, — рассказал глава 
республики. — Это касается 
и тех жителей, кто погиб в ре-
зультате преступных дей-
ствий ВСУ, и в отношении на-
несенного нашим гражданам 
ущерба, все эти цифры счита-
ются. Мы будем выставлять 
иск. Работа в этом направле-
нии активно ведется. 
Кроме того, Леонид Пасечник 
сообщил, что поддержка за-
щитников Донбасса остается 
для руководства ЛНР святой 
обязанностью. 
— Защитники Донбасса — на-
стоящие герои. Не уверен, что 
каждого из вас жизнь готови-
ла стать военным, но начиная 
с 2014 года каждый из вас, не 
раздумывая, взял в руки ору-
жие и встал на защиту нашего 
Русского мира, — добавил Па-

сечник. — Вы свой долг пе-
ред Родиной выполнили. Те-
перь наша святая обязанность 
выполнить свой долг перед 
вами. 
Помимо этого, как отметил 
Пасечник, правительство ЛНР 
ведет поиск инвесторов, кото-
рые смогут запустить про-
мышленные предприятия Се-
веродонецкой агломерации. 
— Я уверен, что мы запустим 
эти предприятия, их продук-
ция востребована, будет реа-
лизовываться не только на 
внутреннем рынке РФ, но и за 
ее пределами, — добавил Па-
сечник. — Однако из-за посто-
янных обстрелов не на всех 
территориях это возможно. 
Такая же ситуация с развити-
ем транспорта и связи — мно-
гое будет зависеть от обста-
новки на линии соприкосно-
вения.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Восстановил 
поврежденный 
вертолет
Гвардии капитан Андрей 
Мельниченко (1) служит 
старшим инженером в од-
ном из подразделений ВС 
РФ. Мельниченко устраняет 
сложные неисправности 
авиационной техники 
и восстанавливает ее бое-
готовность. После очеред-
ного боевого вылета 
по возвращении на аэро-
дром базирования на рос-
сийском вертолете Ка-52 
был выявлен отказ важно-
го прицельно-навигацион-
ного комплекса. Этот сбой 
появился из-за поврежде-
ний, полученных вертоле-
том при обстреле со сторо-
ны украинских радикалов 
с земли. При этом Андрей 
Мельниченко сумел в крат-
чайшие сроки проанализи-
ровать данные объектив-
ного контроля и техниче-
скую документацию лета-
тельного аппарата. После 
этого гвардии капитан опе-

ративно обнаружил вы-
шедший из строя блок ком-
плекса, а затем восстано-
вил и настроил прицельно-
навигационное 
оборудование и всех его 
механизмов. Именно бла-
годаря мастерству и про-
фессионализму гвардии 
капитана Андрея Мельни-
ченко вертолет вскоре был 
готов к выполнению новых 
тактически важных боевых 
задач, а остальная авиаци-
онная техника на аэродро-
ме базирования всегда на-
ходилась в исправном со-
стоянии.

Вывел технику 
из-под обстрела врага
Гвардии рядовой Игорь 
Дьяконов (2) служит води-
телем взвода материально-
технического обеспечения 
Вооруженных сил России. 
Во время выполнения од-
ного из тактически важных 
заданий Дьяконов достав-
лял боеприпасы находя-
щимся на линии боевого 
соприкосновения россий-
ским подразделениям. 
При этом гвардии рядовой 
следовал по заданному 
маршруту во главе колон-
ны техники. Заметив пере-
движение нашего транс-
порта, украинские радика-
лы открыли шквальный 
огонь. Несмотря на это, 
Игорь Дьяконов не расте-
рялся и, используя условия 
местности, вывел всю авто-
колонну из-под плотного 
огня противника, сохранив 
при этом ценный груз. От-
важные и мужественные 
действия гвардии рядово-
го Игоря Дьяконова позво-
лили сохранить жизни сво-
их боевых товарищей 
и своевременно доставить 
боеприпасы нуждающимся 
в них российским военно-
служащим.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Лечила раненых в самый 
сложный период обороны

В честь Дня Героев Отече-
ства корреспондент «ВМ» 
пообщался с лейтенантом 
медицинской службы Екате-
риной Надубовой (Панфило-
вой) с позывным «Лиса». Она 
стала первой женщиной — 
Героем Донецкой Народной 
Республики.

Екатерина Надубовая роди-
лась на Донбассе. В 2014 году, 
когда власти на Украине нача-
ли военные действия против 
ее родного региона, девушка 
работала продавцом в Киеве. 
Она решила вернуться на Дон-
басс и пополнить ряды народ-
ного ополчения.
— Начались боевые действия 
в моем родном городе Дебаль-
цево. И я уехала из Киева, что-
бы защитить свой дом. Пошла 
служить в медсанчасть, — рас-
сказывает Екатерина. 
Недубовая вспоминает, что 
при штурме Дебальцева по-
гибло много бойцов, потому 
что не знали, как противосто-
ять технике противника. 
— Часто мы не могли отразить 
атаки, и это привело к тому, 
что украинская армия заняла 
Дебальцево. Енакиево было 
взято в кольцо. Однако это 

еще сильнее сплотило добро-
вольцев, — объяснила Екате-
рина. — В дни обороны были 
серьезные потери, я букваль-
но не успевала возить ране-
ных в больницу. Мне не вери-
лось, что все эти события про-
исходят с моими знакомыми 
и соседями. У меня была зада-
ча доставлять лекарства для 
лечения раненых. А это было 
сложно, потому что город на-
ходился в окружении, а что-
бы привозить медикаменты 
из Донецка, нужно было про-

скакивать через украинские 
посты. 
В 2016 году Екатерине Наду-
бовой присвоили звание Ге-
роя ДНР за спасение на пере-
довой более 280 ребят. И это 
только за три месяца, пока она 
была в Авдеевке. 
Екатерина Надубовая уволи-
лась с военной службы в 2017 
году и переехала жить в Мо-
сковскую область. Там девуш-
ка создала благотворитель-
ный фонд «Мы едины», кото-
рый собирает гуманитарные 
грузы и доставляет их бойцам 
на передовую. 
— Мы хотим помочь нашим 
военнослужащим выполнять 
военные задачи по освобож-
дению новых территорий, — 
сказала Надубовая. 
Фонд собрал и доставил в но-
вые регионы более двух тонн 
гуманитарной помощи. На-
пример, МВД ДНР получило 
10 электрогенераторов, шесть 
дронов, три тепловизора, 500 
раций, а также множество 
бензопил, печек-буржуек, са-
поги и другое специальное 
снаряжение, которое очень 
нужно нашим ребятам.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

18 августа Екатерине Надубовой в Музее Великой Отечественной войны 1941–1945 годов 
вручили медаль «За помощь специальной военной операции»

новости спецоперации

Наносим точные удары
Российская армия нанесла 
поражение скоплениям жи-
вой силы ВСУ у Артемовско-
го, Красного, Клещеевки, 
Андреевки, Курдюмовки, 
Марьинки. Об этом вчера со-
общили в МО РФ.
— Общие потери противни-
ка на данном направлении 
составили до 300 военно-
служащих, боевая брониро-
ванная машина и три авто-
мобиля, — отметили в ве-
домстве. — Кроме того, опе-
ративно-тактической 
и армейской авиацией, бес-
пилотными летательными 
аппаратами, ракетными вой-
сками и артиллерией груп-
пировок войск ВС РФ нане-
сено поражение по месту 
сбора командного состава 
тактических групп «Катран» 
и «Омаха» вооруженных сил 
Украины, а также хранили-
щу топлива для бронетехни-
ки ВСУ. 
Помимо этого, на донецком 
направлении позиции врага 

поразили новейшие россий-
ские ударные вертолеты 
Ка-52М. 
■
Забирают всех подряд 
без уточнения фамилий
Сдавшийся в плен военнос-
лужащий ВСУ Петр Щерба-
тый рассказал, что сотруд-
ники военкоматов на Украи-
не забирают в войска муж-
чин прямо в паспортных 
столах. 
— Приехал за паспортом
в паспортный стол. Вышел, 
мне говорят: мы из военко-
мата, поехали. Надели на-
ручники. Закинули в микро-
автобус, как котенка. Заби-
рают всех подряд, не спра-
шивают даже фамилии. 
Одного парня сильно изби-
ли и держали в подвале, — 
рассказал Щербатый, видео 
беседы с которым распро-
странило МО РФ. — В учеб-
ном подразделении мне 
и другим новобранцам в ка-
честве подготовки дали па-
ру патронов пострелять. 

Также были серьезные про-
блемы с едой и водой, поэ-
тому нам даже иногда при-
ходилось воровать пищу 
у местных жителей.
■
Дроны врага атакуют 
мирных жителей
Украинские радикалы 
за прошедшие сутки выпу-
стили по населенным пун-
ктам Белгородской области 
42 различных боеприпаса. 
Об этом сообщил губернатор 
региона Вячеслав Гладков.
— В Белгородском районе 
по селу Журавлевка и МАПП 
«Нехотеевка» выпущено 
по три артиллерийских сна-
ряда. В селе Наумовка 
с БПЛА сброшено четыре 
взрывных устройства. По-
страдавших и разрушений 
нет, — отметил Гладков. — 
В Борисовском районе 
на окраине хутора Лозовая 
Рудка с дрона на экскаватор 
сброшено одно самодель-
ное взрывное устройство. 
Пострадавших нет. 

досье

Екатерина Надубовая 
(Панфилова) родилась 
15 октября 1991 года 
в городе Енакиево До-
нецкой области. После 
школы поступила в про-
фессионально-техниче-
ское училище № 96 
в Енакиеве. Получила 
диплом повара-техно-
лога. С 2015 по 2017 год 
служила добровольцем 
в Донецкой области.
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Во время своего высту-
пления Леонид Пасеч-
ник отметил, что в Лу-
ганской Народной Ре-
спублике уже заверше-
ны строительные работы 
на более чем 3500 объ-
ектах. В их числе 
2000 жилых домов, 
а также около 500 объ-
ектов соцсферы и более 
800 коммунальной ин-
фраструктуры. Также 
глава республики доба-
вил, что к 2028 году 
в ЛНР планируется по-
строить 820тысяч ква-
дратных метров жилья. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

9 декабря. Герои России Энвер Набиев, Артур Орлов, Степан Белов, вдовы Героев России Анастасия Потапова и Инесса Концова, Герой России Рустам Сайфуллин, 
советник главы ДНР Ян Гагин, Герои России Виталий Антонов и Иван Додосов (слева направо) на открытии Мемориальной стены героев СВО в Музее Победы



Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

Будущих медийщиков 
проверили на грамотность

В Московском педагоги-
ческом государствен-
ном университете про-
шла XIV Международная 

конференция «Медиаобразо-
вание: стратегии разви-
тия-2023», которая собрала 
специалистов из разных реги-
онов России — Москвы, Кры-
ма, Ростовской, Ярославской, 
Челябинской, Оренбургской, 
Томской и Тюменской обла-
стей, а также из Белоруссии.
В первый день состоялось 
пленарное заседание, кото-
рое проходило в смешанном 
формате, позволившем под-
ключиться к мероприятию 
многочисленным участникам 
из разных регионов России. 
Открыла работу конференции 
проректор по связям с обще-
ственностью МПГУ, доктор 
филологических наук Татьяна 
Владимирова. Она обратила 
внимание на необходимость 
поиска механизмов напол-
нения современного медиа-
контента традиционными 
российскими ценностями 
и смыслами. 
Выступления спикеров дли-
лись не более 25 минут, но 
темы, которые они пред-
ставляли, всегда вызывали 
бурные обсуждения. Так, пер-
вый доклад прочитала доктор 
философских наук, профес-
сор, директор научно-образо-
вательного центра «Граждан-
ское общество и социальные 
ком муникации» Ольга Аста-
фьева. Она рассказала о ком-
муникативных основах куль-
турной политики, показав не-
которые ресурсы медиакуль-
туры.
— Наши институты достаточ-
но давно сотрудничают меж-

ду собой, и это приятно. Мы 
продолжаем эту эстафету, 
и сегодня разговор пойдет 
о медиаполитике и информа-
ционной политике. Основ-
ным аспектом сегодня являет-

ся подготовка медиаспециа-
листов. Это важно, потому что 
все социокультурное про-
странство меняется с огром-
ной скоростью, — отметила 
Ольга Астафьева.

Еще один важный доклад 
представила кандидат педаго-
гических наук, доцент ВГИК 
имени Герасимова, президент 
Ассоциации кинообразова-
ния и медиапедагогики Рос-
сийской Федерации 
Елена Бондаренко. 
— Мой доклад «Ме-
диаобраз ов ание 
в формировании 
смыслов и ценно-
стей у детей и моло-
дежи» практически 
дополняет тему 
Ольги Астафьевой. 
Действительно, сейчас в мире 
очень много людей, которые 
пользуются различными ме-
диаресурсами, получая из них 
актуальную информацию, — 
рассказала Елена Бондаренко.
Далее работа конференции 
продолжилась по секциям, на 
которых обсуждались острые 

вопросы современного этапа 
развития медиаобразования. 
Особое внимание было уделе-
но теоретическим подходам 
и современным практикам 
школьного медиаобразова-

ния. Свой опыт 
и наработки пред-
ставили учителя, 
педагоги дополни-
тельного образова-
ния и магистранты 
кафедры медиао-
бразования МПГУ.
Во второй день 
м е ж д у н а р од н о й 

конференции был проведен 
квест для бакалавров «Медиа-
грамотность современного 
студента». Его проводили 
старшие коллеги — маги-
странты первого курса про-
граммы «Медиаобразование 
в социокультурной сфере» 
(руководитель — заведующая 

кафедрой медиаобразования 
МПГУ Ирина Купцова). Квест 
включал ответы на вопросы 
по медийно-информацион-
ной грамотности, а также 
творческие задания.
После квеста все желающие 
собрались на круглый стол, 
для того чтобы подвести ито-
ги конференции. Руководите-
ли секций отметили большое 
число выступающих и слуша-
телей (всего в работе конфе-
ренции приняли участие бо-
лее 100 человек). Намечены 
перспективы развития конфе-
ренции, а также обсуждено 
содержание сборника мате-
риалов по ее итогам. Ожида-
ется, что в следующем году 
количество участников меж-
дународной конференции за-
метно возрастет.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ТЕНДЕНЦИИ
В столичном Мо-
сковском педаго-
гическом универ-
ситете прошла 
XIV Международ-
ная научно-прак-
тическая конфе-
ренция «Медиа-
образование: 
стратегии разви-
тия-2023».

На каждую хорошую мысль неизбежно находится свой 
дурак, аккуратно доводящий ее до абсурда.

➔ СТР. II
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тяжелая техника ➔ СТР. II
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испытать себя ➔ СТР. III
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7 декабря. Участники конференции в МПГУ (на первом плане слева направо): Ирина Купцова, Наталья Лесконог, Ирина Фатеева; (на втором плане слева направо): Анастасия 
Мажура, Татьяна Владимирова, Анна Дмитрова, Дарья Марусяк, Юлия Плыгун

Судьба Леонида Бронево-
го — пример, как жизнь 
меняется в одночасье. 
Артист сыграл свою 

главную роль в 45 лет — 
в культовом фильме Татьяны 
Лиозновой «Семнадцать 
мгновений весны». Он вопло-
тил образ начальника немец-
кой тайной полиции Генриха 
Мюллера. Нетрудно догадать-
ся, как жива еще была 
в 1973 году память о Великой 
Отечественной войне, но тем 

не менее Мюллера зрители 
полюбили, а Броневой жалел, 
что у него получился «слиш-
ком обаятельный мерзавец». 
Актер славы не ждал: «Не ду-
мал, что эта роль принесет 
мне такую известность. Вто-
рому режиссеру Зиновию Ген-
зеру говорил: «Тут же нечего 
играть». А он мне ответил: 
«Ты даже не представляешь, 
что тебе принесет эта роль». 
Интуиция Броневого тогда 
и впрямь подвела — многие 
реплики Мюллера мгновенно 
стали крылатыми. Например, 

знаменитое «А вас, Штирлиц, 
я попрошу остаться» мы слы-
шим то тут, то там и сейчас.
Путь к всенародной славе был 
непростым. Леонид Броневой 
родился в 1928 году в Киеве. 
Мать — бухгалтер, отец — со-
трудник органов государ-
ственной безопасности. Ког-
да будущему артисту было 
8 лет, его отца арестовали 
и отправили в лагеря на пять 
лет. Растить ребенка государ-
ственного преступника было 

опасно. Мать, Ев-
гения Ландау, сме-
нила сыну отче-
ство и переехала 
в другой город. 
В Киев они верну-
лись в роковом 

1941-м. А дальше — эвакуа-
ция в Казахстан.
Военное детство, работа в ты-
лу — реалии, в которых вырос 
Леонид Броневой. Это не по-
мешало ему сразу определить-
ся с профессией, и в 1944-м он 
поступил в театральный ин-
ститут. Дальше были скита-
ния по театрам и переезды: 
Магнитогорск, Москва и уче-
ба в Школе-студии МХАТ, 
Грозный, Иркутск, Воронеж, 
возвращение в столицу... Вез-
де актера будто преследовал 
злой рок: больших ролей ре-

жиссеры не давали, отговари-
ваясь пустыми обещаниями.
Талант зрелого артиста, «за-
стоявшегося» в маленьких ро-
лях, заметила Татьяна Лиозно-
ва. Первоначально Броневой 
пробовался на роль Гитлера, 
но с неженской твердостью 
режиссер настояла, что с его 

фактурой он будет убедитель-
нее в роли Мюллера. Случай 
открыл для советского кино 
одного из самых ярких арти-
стов за всю историю нашего 
кинематографа, и случай же 
помог найти точную краску 
для персонажа. Характерный 
«тик» начальника тайной по-

лиции, запомнившийся зрите-
лям, появился не по задум-
ке — костюмеры сшили Бро-
невому неудобный мундир, 
который жутко резал шею, 
и артист непроизвольно дер-
гал головой. Лиознова остави-
ла эти кадры. Высоко оценил 
такое решение Марк Заха-
ров — больше всего ему по-
нравилось, как Броневой «без 
слов передал нервное состоя-
ние человека». Счастье в про-
фессии совпало с новым вит-
ком личной жизни — в начале 
съемок «Семнадцати мгнове-
ний» Броневой женился на по-
клоннице Виктории, с кото-
рой прожил более 40 лет. Их 
свадьба состоялась между де-
лом: в загс заскочили перед 
рабочим днем. Артист смеял-
ся, мол, значит, будет много 
актерской работы. На этот раз 
предчувствие не обмануло. 
Марк Захаров пригласил его 
в фильм «Тот самый Мюнхгау-
зен». Дальше были «Покров-
ские ворота», «Формула люб-
ви», «Небеса обетованные» — 
артист успел пожать плоды 
неожиданно свалившейся на 
него славы. Он умер в 2017 го-
ду, не дожив всего неделю до 
89-летия.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО 
a.eroshenko@vm.ru

Леонид Броневой. Судьбы крутые виражи 

Леонид Броневой в роли Аркадия Велюрова в фильме «Покровские 
ворота», 1983 год

Прием работ на первый 
конкурс остросюжет-
ных рассказов «Извеч-
ные города» завершает-

ся 28 декабря. Сообщество 
«Авторская комната», высту-
пившее его организатором, 
решило предложить начина-
ющим литераторам помощь 
в продвижении на рынок.
— Путь к читателю лежит, по 
моему мнению, только через 
самопродвижение. Никто не 
будет продвигать ваши книги, 
кроме вас самих. 
Крупные издатель-
ства выделяют ре-
кламные бюджеты 
иск лючительно 
под уже известных 
и топовых писате-
лей. Ну а самиздат, это во всех 
смыслах самиздат, — говорит 
создатель и руководитель со-
общества Галина Ярось.
Условия конкурса достаточно 
простые: участникам нужно 
будет прислать остросюжет-
ный жанровый рассказ на 
тему «Город» в одной из трех 
номинаций: «Иерусалим», 
«Стамбул», «Пекин». Объем — 
30 000 знаков с пробелами. 
Кроме того, автор должен ве-
сти активную жизнь в соци-
альных сетях для дальнейше-
го продвижения своих работ.

— Извечных, то есть суще-
ствующих с давних времен 
городов на Земле много. У нас 
история, многие из них стали 
центрами цивилизаций, они 
полны легенд, тайн и мисти-
ки. Город может быть миром, 
в котором происходит дей-
ствие вашего рассказа, или 
даже отдельным героем, — 
поясняет Галина Ярось.
Приз для победителей будет 
достаточно необычным: изда-
ние в сборниках в виде элек-

тронных книг в тематической 
серии «Извечные города» на 
издательской платформе «Ли-
тРес. Самиздат» и получение 
денежных выплат от продаж. 
— Думаю, наш конкурс будет 
особенно интересен начина-
ющим писателям, которые 
еще не собрали вокруг своего 
имени аудиторию. Таких мно-
го именно среди молодежи, 
так как именно они любят чи-
тать остросюжетную прозу, — 
считает Ярось.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Почувствуй себя 
писателем

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Наша конференция поднимает актуаль-
ные вопросы не только в журналистике 
и связах с общественностью, но и в фило-
логическом образовании. Я хотела бы от-
метить несколько позиций, которые нам 
необходимо осветить на нашей конферен-
ции. Первое — это медиаобразование 
в школе, второе — это насколько педаго-
ги готовы преподавать детям и хватает ли 
им компетенции для этого. И финал во-
просов — это то, что 5 декабря президен-
том была утверждена программа воспита-
тельной работы детского движения.

ТАТЬЯНА 
ВЛАДИМИРОВА

ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 

ЖУРНАЛИСТИКИ, 
КОММУНИКАЦИЙ 
И МЕДИАОБРАЗО
ВАНИЯ МГПУ

Председатель комитета Госдумы по защите семьи Нина Оста-
нина призвала Следственный комитет и Роскомнадзор прове-
рить нашумевший сериал «Слово пацана. Кровь на асфальте» 
на наличие пропаганды опасного для подростков образа жиз-
ни. Способны ли фильмы оказывать негативное влияние на зри-
теля и стоит ли их запрещать, рассуждают наши эксперты.

«Слово пацана» представляет 
психологическую диверсию

Дело в тех, кто смотрит, 
а не в том, что смотрят

Рассказывать об образо-
вании организованных 

преступных групп и показы-
вать это в художественных 
фильмах и сериалах нельзя. 
Потому что такое влияние 
оказывается на не-
окрепшей психике 
детей. Для под-
ростков в целом 
характерно агрес-
сивное поведение, 
им свойственно 
собираться в груп-
пы, находить лиде-
ра и следовать 
какой-то идее. 
Не секрет, что под-
ростки очень вос-
приимчивы, поэ-
тому и подражают 
героям и тому, что видят 
на экранах. Это не какое-то 
отклонение, а подростковая 
норма. Они хотят верить 
во что-то, иметь свою точку 
зрения и продвигать негатив-
ные формы противодействия 
социуму. В частности, это от-

носится к родительским вос-
питательным механизмам, 
которые подразумевают раз-
личные ограничения. 
Подобные сериалы заклады-
вают в их юных головах 

какую-то мысль, 
которую они бы-
стро впитывают 
и начинают пы-
таться соотносить 
ее с собой. 
Я бы даже сказал, 
что сериал способ-
ствует продвиже-
нию психологиче-
ской диверсии 
из-за излишней 
романтизации 
трагических собы-
тий. Взрослые лю-

ди, возможно, и способны по-
нять смысл, а подростки дале-
ко не всегда. Они воспримут 
слишком буквально и могут 
начать примерять эти паттер-
ны поведения, так как для 
них события показались ак-
туальными.

Владимир Маяковский 
однажды сказал: «Те-

атр — это не зеркало, а увели-
чительное стекло». То есть 
выражать настоящую жизнь, 
такой, какая она была, в кине-
матографе нужно 
уметь. И я с этим 
полностью согла-
сен. Рассказывать 
о таких событиях 
в истории нашей 
страны можно, 
но делать это нуж-
но аккуратно. Что-
бы зритель пра-
вильно понял за-
думку и изначаль-
ный смысл. 
Фильмы о таких 
страшных явлени-
ях должны учить добру, иначе 
зачем это все нужно? Кине-
матограф должен, развлекая 
или не развлекая, поучать, 
рассказывать о добре и зле, 
где добро побеждает. Думаю, 
цель была рассказать о том, 

что такие события действи-
тельно были, но чтобы этого 
больше не повторялось. 
В этом сериале снялись очень 
талантливые актеры, над ним 
работала профессиональная 

команда. Дело 
не в самом кино, 
а в том, кто его 
смотрит и как вос-
принимает. На се-
риал «Бригада», 
который был 
очень актуален 
в начале двухты-
сячных, была при-
мерно такая же ре-
акция, хотя сня-
лись в нем талант-
ливейшие актеры. 
Поэтому все зави-

сит от аудитории и от ее соци-
ального уровня, а не от кине-
матографа. Именно для этого 
и стали появляться марки-
ровки: 16+, 18+ и так далее. 
Важно понимать, что какой 
аудитории показывать.

АЛЕКСЕЙ 
БЕКЛЕМЫШЕВ

АКТЕР, 
СЦЕНАРИСТ

ПРОТИВ

АЛЕКСАНДР 
ФЕДОРОВИЧ
ПСИХОТЕРАПЕВТ, 

ПСИХИАТР

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ЮЛИЯ РУТБЕРГ 
АКТРИСА ТЕАТРА 
ИМ. ВАХТАНГОВА

Роли Леонида Броневого 
с детства были для меня осо-
бенными. Первая из них — 
Мюллер в картине «Семнад-
цать мгновений весны». 
Невероятная, виртуозная ра-
бота. И дело даже не в теме 
войны, так глубоко трогаю-
щей каждого, а в том, что 
делал в этом фильме Броне-
вой. В его роли было все — 
вопросы философии, культу-
ры, образования, человече-
ской судьбы… Проблема 
выбора. Удивительная 
судьба — на мой взгляд, 
не очень состоявшаяся, по-
тому что он мог гораздо 
больше. Думаю, эта жизнь 
не была простой.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ 
БЫЛО УДЕЛЕНО 
ТЕОРЕТИЧЕСКИМ 
ПОДХОДАМ 

И СОВРЕМЕННЫМ 
ПРАКТИКАМ 
ШКОЛЬНЫХ 

МЕДИАКЛАССОВ

КОНКУРС

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
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ОХ
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Н
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— Востребованность машини-
стов бульдозеров зависит от 
уровня строительной деятель-
ности в регионе и спроса на 
грунтоземляные работы. В раз-
вивающихся странах и регио-
нах нашей страны такие специ-
алисты могут быть востребо-
ваны для железных и автомо-
бильных дорог, земляных дамб 
и водных сооружений и других 
инфраструктурных объектов. 
И в Москве они очень нуж-
ны, — рассказывает 
препода ватель спе-
циальных дисци-
плин Московского 
автомобильно-до-
рожного колледжа 
имени А. А. Никола-
ева Тимур Мещанов.
Человеку, занятому 
в этой профессии, 
необходимы хорошая коорди-
нация движений, умение 
и призвание работать с техни-
кой, техническое понимание 
работы бульдозера, внимание 
к деталям и безопасности. Не-
маловажна и физическая вы-
носливость, убежден педагог.
Заработная плата машиниста 
бульдозера в Москве может 
варьировать в зависимости от 
опыта работы, места работы 
и условий труда. Средняя зар-
плата начинающего машини-
ста может составлять от 

70 000 до 100 000 рублей в ме-
сяц. Разумеется, с ростом ква-
лификации рабочего растет 
и его заработная плата.
— Я выбрал эту компетенцию, 
потому что уже давно интере-
совала такого рода спецтехни-
ка, было огромное желание 
попробовать «ее на себе», уз-
нать, как она устроена, а также 
узнать ее более детально вжи-
вую, — рассказывает студент 
колледжа Александр Ветюгов.

Обучение на маши-
ниста бульдозера 
сегодня проводится 
в различных специ-
альных учебных 
центрах, технику-
мах или колледжах, 
которые предлага-
ют современные 
программы по про-

фессиональному обучению 
водителей тяжелой строи-
тельной и дорожной техники 
и имеют лицензию на право 
обучения от органов государ-
ственной аккредитации. Так-
же некоторые компании мо-
гут обучать своих сотрудни-
ков по внутрифирменным 
программам.
— Не стоит забывать, что для 
допуска к работам необходи-
мо удостоверение на право 
управления самоходными 
машинами категории «Е», ко-
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Писатель Евгений Катаев, ко-
торого отечественная читаю-
щая публика знает как Петро-
ва и соавтора Ильи Ильфа, 
родился в Одессе 13 декабря 
1902 года. Однако во всех 
официальных документах 
в качестве года рождения 
указан 1903-й. И это вовсе 
не ошибка. Была у будущего 
классика отечественной сати-
ры серьезная причина умень-
шить свой возраст. В марте 
1920 года сотрудники Одес-
ской чрезвычайной комиссии 
арестовали Женю и его стар-
шего брата Валентина. Вален-
тина Катаева, в ту пору уже из-
вестного литератора, чекисты 
считали участником группы 
подпольщиков из Белого дви-
жения, которые готовили ус-
ловия для десанта из Крыма 
Русской армии генерала Вран-
геля. А Евгения взяли, как го-
ворится, прицепом. Вот Ва-
лентин и посоветовал почти 
18-летнему Жене занизить 
возраст. К счастью, за старше-
го из Катаевых похлопотал его 
друг детства, чекист Яков 
Бельский. Братьев отпустили.
Валентин после этого пере-
брался в Харьков, а оттуда 
и в Москву. Евгений остался 
в родной Одессе и несколько 
лет проработал оперативни-
ком в местном уголовном ро-
зыске. Затем, вняв-таки угово-
рам брата, уволился из орга-
нов и переехал в Москву, 
не имея при этом никаких 
внятных перспектив трудо-
устройства. Некоторое время 
он жил у брата и работал над-
зирателем в больничном отде-
лении Бутырской тюрьмы. По-
том прибился к редакции сати-
рического журнала «Красный 
перец», где быстро дорос 
до должности ответственного 
секретаря. Его едкие фельето-
ны обратили на себя внимание 
маститых журналистов из дру-
гих изданий. В 1924-м он взял 
себе псевдоним «Петров», 
оставив родовую фамилию 
Валентину, который уверенно 
штурмовал столичный литера-
турный олимп. Тогда же он 
сдружился со своим будущим 
соавтором Ильей Ильфом...
В 1942-м фронтовой корре-
спондент Евгений Петров 
погиб в автокатастрофе.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Учащиеся московских 
вузов стали лауреата-
ми III Международного 
студенческого фестива-

ля социальной рекламы и со-
циальной журналистики 
Humani Future 2023. Форум 
проводился на площадке 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета. 
Представленные на конкурс 
работы обращаются к пробле-
мам пожилых, бездомных, ин-
валидов, людей, оказавшихся 
в сложной жизненной ситуа-
ции, и другим острым вопро-
сам. По словам участников, 
им близок девиз фестиваля 
In bono veritas («Истина в до-
бре»), и одной из главных мис-
сий журналистики они счита-
ют помощь людям.
Столичные студенты высту-
пили на форуме весьма до-
стойно. Илья Андреев из Выс-
шей школы экономики и Ана-
стасия Есикова из Института 
кино и телевидения (ГИТР) 

заняли первое место в номи-
нации «Документальный 
фильм» со своими работами 
«Фарит Губаев: искусство 
присутствия» и «Старость 
в радость». Вторую строчку 
в этой номинации разделили 
студентка ГИТРа Елена Кото-
ва с картиной «Сильные» и ее 
сверстницы из Казанского фе-
дерального университета 
Зульфия Хасанова и Талия 
Тухфатуллина, представив-
шие ленту «Нет».
Влада Метелкина из Москов-
ского политеха заняла второе 
место в номинации «Фотогра-
фия» с серией снимков «Поис-
ковики», Виктории Оганисян 
из Московского педагогиче-
ского госуниверситета прису-
дили третье место в номина-
ции «Специальный репор-
таж» за материал «Опасные 
электросамокаты», а Регину 
Парпиеву и Анну Окончик из 
МГУ имени Ломоносова отме-
тили специальным дипломом 
«Журналистика без преград» 

за работу «Для незрячих нет 
преград». Студентки ГИТРа 
и Московского финансово-
юридического университе-

та Анастасия Ле-
щенко и Диана 
Мусина заняли 
второе и третье ме-
сто соответствен-
но в номинации 
«Подкаст».

Оценивая работы, судьи при-
держивались следующих кри-
териев: соблюдение профес-
сиональных требований к тек-

сту и видео, оригинальность 
идеи, воплощение авторского 
замысла и целостность вос-
приятия произведения. Орга-
низаторы фестиваля и пред-
ставители судейской комис-
сии отметили высокий уро-
вень подготовки материалов. 
Ребята смогли донести автор-
ский взгляд на социальные 
проблемы и предложили свои 
пути их решения.
— Наш фильм «Нет» посвящен 
борьбе с бесплодием и осуж-
дению бездетности со сторо-
ны общества. Мы решили рас-
сказать об этой проблеме че-
рез одну героиню, — отмети-
ла автор работы Зульфия 
Хасанова. 
— Героиня фильма сказала 
«нет» стереотипам и рамкам. 
Те, кто будет смотреть фильм, 
поймут, что не стоит осуж-
дать людей за выбор, — под-
держала коллегу Талия Тухфа-
туллина. 
Но, кроме награждения отли-
чившихся, члены жюри и при-
глашенные эксперты прово-
дили с юными журналистами 
мастер-классы и разборы ра-
бот, давали рекомендации по 
улучшению контента. 
В нынешнем году заявки на 
участие в медиафестивале от-
правили свыше 500 студентов 
со всей страны. 
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

Студенты помогают освещать 
социальные проблемы

Талия Тухфатуллина (слева) и Зульфия Хасанова на награждении 
фестиваля Humani Future

Нейросеть начнет ловить 
банковских мошенников

Физтех научит беспилотники 
ориентироваться без спутников

Волонтеры провели уроки 
русского языка

В Московском техниче-
ском университете свя-

зи и информатики (МТУСИ) 
создали модель нейросети, 
которая способна распозна-
вать мошеннические банков-
ские транзакции. Как сооб-
щили в пресс-службе МТУСИ, 
разработчики добились при-
личных результатов: новинка 
показывает весьма высокую 
точность в распознавании 
действий аферистов.
При анализе тех или иных 
финансовых операций мо-
дель учитывает множество 
закономерностей, например, 
тип банковской карты и ха-

рактеристики устройства, 
посредством которого совер-
шался денежный перевод. 
На основе полученной ин-
формации искусственный 
интеллект определяет право-
мерность или, наоборот, про-
тивоправность совершенных 
действий. 
Сейчас ученые из МТУСИ 
продолжают исследования, 
стремясь улучшить разработ-
ку, планируя в будущем про-
вести более фундаменталь-
ное обучение и тестирование 
нейросети.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

В Московском физико-
техническом институте 

(МФТИ) создан прототип оп-
тико-электронной системы 
картографирования и нави-
гации для беспилотников. 
По словам ученых, новый 
комплекс, состоящий из бор-
тового вычислителя, а также 
набора камер и датчиков, по-
зволяет собирать и анализи-
ровать данные об окружаю-
щей обстановке, оперативно 
выстраивать трехмерную 
карту и определять местона-
хождение транспортного 
средства. Одно из преиму-
ществ этой разработки состо-

ит в том, что система может 
обходиться без обращения 
к спутниковой навигации, 
а в ряде случаев — даже 
без лидаров (сенсоров, испу-
скающих световые импульсы 
для определения расстояния 
до препятствия. — «ВМ»). 
Обработка данных происхо-
дит в режиме реального вре-
мени. Как отметили в МФТИ, 
новинка, не требующая нали-
чия интернета и ГЛОНАСС, 
может использоваться как 
в летательных, так и в назем-
ных беспилотных аппаратах.
СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВ
edit@edupressa.ru

Завершилась образова-
тельно-просветитель-

ская экспедиция программы 
«Послы русского языка в ми-
ре» в Таджикистан. 
Международная волонтер-
ская программа реализуется 
Государственным институтом 
русского языка имени 
А. С. Пушкина при поддержке 
Минобрнауки России. Волон-
теры провели курс занятий 
для студентов Таджикского 
международного университе-
та иностранных языков и уро-
ки русского в местных шко-
лах. Как сообщили организа-

торы, их цель — развитие дру-
жественных отношений 
с другими странами, продви-
жение русского языка за рубе-
жом, вовлечение молодежи 
в добровольческую деятель-
ность. Волонтеры знакомят 
участников программы с рус-
ской культурой и при этом са-
ми узнают традиции и обычаи 
других народов. За последние 
восемь лет участие в програм-
ме приняли более 48 000 рос-
сийских и иностранных 
школьников и студентов.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Повелитель могучей 
строительной техники

На стройке все подгото-
вительные работы про-
водит водитель бульдо-
зера — рабочий-специ-

алист, управляющий тяжелой 
строительной техникой. Этот 
оператор осуществляет раз-
равнивание площадок, созда-
ние насыпей, котлованов, по-
слойное нанесение грунтов 
по меткам и тому подобное.
Сама машина под названием 
«бульдозер» — это очень мощ-
ный и сильный самоходный 
землеройный агрегат на гусе-
ничном либо (что реже) ко-
лесном ходу с навесным обо-
рудованием (отвалом), кото-
рое расположено вне базы хо-
довой части машины.
Правильно его специаль-
ность называется «машинист 
бульдозера». Это скорее тех-
ническая профессия, чем 
творческая. Обычно маши-
нист следует конкретной ин-
струкции и работает на стро-
ительных площадках или 
в крупных компаниях, поэто-
му креативность и творче-
ский подход в этой профессии 
играют не такую важную 
роль.

ПРОФИ Строи-
тельная сфера се-
годня развивает-
ся стремительно. 
Все смежные про-
фессии этой от-
расли невероятно 
популярны и вос-
требованы. Не яв-
ляются исключе-
нием и операторы 
специализиро-
ванной тяжелой 
техники.

Рабочая часть — отвал
Навесное оборудование бульдозе-
ра, используемое для разработки 
грунтов, снегоуборочных и других 
работ. Чаще всего отвал представ-
ляет собой сварную металлическую 
конструкцию. Вдоль нижней кром-
ки отвала прикреплены ножи.

Панель управления
Пульт управления перед маши-
нистом имеет рычаги управления 
либо джойстики управления, по-
зволяющие ему контролировать 
движение и операции бульдозера.

Каска 
защитная
Тип шлема, кото-
рый используется 
на рабочих местах, 
таких как промыш-
ленные или строи-
тельные площадки, 
для защиты головы 
от травм.

Защитное 
оборудование
Соответствующие навесы, 
установленные на раму 
кабины оператора, пред-
назначены для защиты 
оператора от возможного 
падения грузов сверху. Сигнальное 

оборудование
Соответствующие сиг-
нальные огни (проблеско-
вые маячки) и звуковые 
сигналы используются 
для предупреждения 
других работников 
о движении и операциях 
бульдозера.

Шасси (гусеничное)
Тип шасси самоходных 
машин, в котором тяговое 
усилие создается за счет 
перематывания гусе-
ничных лент. Гусеничное 
шасси обеспечивает по-
вышенную проходимость 
тяжелой техники.

Кабина
Крытая платформа, 
в которой управляют 
бульдозером. Осна-
щена сиденьем, ры-
чагами и педалями 
управления, а так-
же контрольными 
панелями.

Узлы и агрегаты бульдозера

По Единому тарифно-квалификационному справочнику 
работ и профессий рабочих принято выделять 4 разряда 
на бульдозер:
■  4-й разряд. Допускаются к специализированным 
агрегатам с двигателем мощностью до 43 кВт (60 л. с.);

■  5-й разряд. Допускаются к специализированным 
агрегатам с двигателем мощностью от 43 до 73 кВт;

■  6-й разряд. Допускаются к специализированным 
агрегатам с двигателем мощностью от 73 до 150 кВт;

■  7-й разряд. Операторы со средним специальным 
образованием, диапазон мощности двигателя — 
150–280 кВт;

■  8-й разряд. Специалисты со средним специальным 
образованием, машины с мощностью выше 380 л. с.

Права на бульдозер нужно получать в Гостехнадзоре. 
Права с литерой «С» позволяют управлять колесными 
бульдозерами с двигателем до 110,3 кВт. Права на буль-
дозер с литерой «D» — теми же самыми машинами, 
но мощностью более 110,3 кВт. Документы с литерой «Е» 
позволяют работать на бульдозерах на гусеничном ходу 
с мощностью 25,7 кВт.

СПЕЦИАЛИЗАЦИИ

16 ноября. Преподаватель колледжа Тимур Мещанов считает, что машинисты бульдозера в нашей стране будут всегда востребованы

Слово «бульдозер» поя-
вилось в русском языке 
в 50-е годы XX века. 
Термин имеет англий-
ское происхождение, 
где изначально bull — 
бык, а dose — доза, пор-
ция. В Британии и США 
его значение и написа-
ние в течение времени 
не раз менялось. И в ито-
ге, по одной из версий, 
к началу девятнадцато-
го столетия понятие 
bulldozing стало соответ-
ствовать русскому выра-
жению «переть напро-
лом». В 20-х годах про-
шлого века название 
«бульдозер» закрепи-
лось за соответствую-
щей американской стро-
ительной техникой, 
а потом перекочевало 
в другие языки.

ПРОИСХОЖДЕНИЕ 
ТЕРМИНА

Продолжается прием работ 
для участия в Международном 
медиафестивале детского
и молодежного творчества 
«Мыздесь!». Из всех уголков 
необъятной Земли людям есть 
что сказать. Как сообщают орга-
низаторы фестиваля, их цель —
собрать истории об уникальных 
местах нашей планеты и создать 
мозаику из неповторимых сюже-
тов, а также способствовать со-
хранению и популяризации в мо-
лодежной среде исторического 
и культурного наследия, разви-
тию межрегионального и между-
народного взаимодействия 
в молодежной среде. Возраст 
участников (две категории) — 
от 5 до 18 и от 18 до 35 лет. 

Кстати

УПРАВЛЕНИЕ 
ВСЕМИ ТИПАМИ 
ТЯЖЕЛЫХ 
СПЕЦМАШИН 
ТРЕБУЕТ 
ЗНАНИЙ 
И ВЫСОКОЙ 

КВАЛИФИКАЦИИ

К б

Навесное оборудование бульдозе-
ра, используемое для разработки 
грунтов, снегоуборочных и других 
работ. Чаще всего отвал представ-
ляет собой сварную металлическую
конструкцию. Вдоль нижней кром-
ки отвала прикреплены ножи.

торое можно получить, прой-
дя медицинское обследова-
ние и сдав экзамен на право 
управления. Само удостове-
рение тракториста-машини-
ста (тракториста) выдается 
только органами Гостехнад-
зора. Во всех остальных слу-
чаях получение удостове-
рения будет незаконным, 
а документ — поддельным. 

Предъявление такого удосто-
верения представителям вла-
сти влечет уголовную ответ-
ственность за использование 
заведомо подложного доку-
мента (статья 327 Уголовно-
го кодекса Российской Феде-
рации), — предостерегает 
Тимур Мещанов.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

Бульдозер
Самоходная зем-
леройная машина 
для проведения 
различных видов 
работ, выполняе-
мых в дорожном, 
промышленном, 
гражданском и ги-
дротехническом 
строительстве.
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11 декабря отмечается Международный день гор. И как бы мы ни привыкли восхищаться необъятностью наших русских просторов, не следует забывать, что 30 процентов 
территории России приходится на горную местность. Причем в нашей стране имеется 73 пика, превышающих 4000 метров. В рамках этого «Открытого урока» мы решили буквально 
«пройтись по верхам», затронув геологический, географический и туристический аспекты горных территорий. 

Юрий Визбор, Ада Яку-
шева, Владимир Вы-
соцкий — их песни 
пели у костра под ги-

тару в альпинистских и ту-
ристских лагерях по всей 
стране, от Карелии до Камчат-
ки. Дикая природа, походная 
романтика, верные друзья, 
преданные подруги... 
«Здесь вам не равнина — здесь 
климат иной // Идут лавины 
одна за одной... », «Отставить 
разговоры! // Вперед и вверх, 
а там, // Ведь это наши горы — 
// Они помогут нам...», «Внизу 
не встретишь, как ни тянись, 
// За всю свою счастливую 
жизнь // Десятой доли таких 
красот и чудес...» — это все 
строки из песен к фильму «Вер-
тикаль», который вышел на 
экраны в 1967 году. 
Дипломная работа 
молодых режиссе-
ров Станислава Го-
ворухина и Бориса 
Дурова не стала 
прорывом в совет-
ском кинематогра-
фе. Критика вос-
приняла ленту спо-
койно, даже, ско-
рее, прохладно, но 
с ее выходом, пожалуй, и рва-
нула вверх популярность Вла-
димира Высоцкого, который 
написал несколько песен 
к фильму и сыграл в нем ради-
ста Володю. Сам бард, расска-
зывая о съемках, говорил, что 
все, кто участвовал в картине, 
искали ответы на вопросы: 
а зачем собственно люди ходят 
в горы, что их там привлекает? 
Альпинист Леонид Елисеев, 
которого пригласили на кар-
тину консультантом, ответил 
Высоцкому: «Сперва, чтобы 
проверить, что я есть за чело-
век? А сейчас просто любо-
пытно, что за люди кругом?» 
И рассказал историю, как в 
1955 году вся его группа едва 
не погибла на Кавказе. Так по-
явилась знаменитая «Если 
друг оказался вдруг и не друг 
и не враг, а так...»
Но дело было не только 
в стремлении проверить себя 
и других. Оттепель 1960-х за-
кончилась, ветер свободы 
стих. А желание дышать пол-
ной грудью осталось. И эту воз-
можность говорить, петь, дру-
жить и любить без оглядки на 
социальные и политические 

установки люди (те, кто хотел) 
обрели в туризме и альпиниз-
ме, студенческих стройотря-
дах, геологических и археоло-
гических экспедициях, на сле-
тах и самодеятельных фестива-
лях бардовской песни... Там, 
далеко от городских раскладов 
и соблазнов, вырвавшийся из 
канцелярщины народ отмякал 
душой. Никаких тебе лозунгов 
и партийно-комсомольской 
повестки, никаких чинов и ли-
зоблюдства — только и сугубо 
твои личные способности, на-
выки да умения. 
И тем противней было потом 
возвращаться в обрыдшую ка-
рьерную и семейную суету. 
«Здравствуйте, хмурые дни, // 
Горное солнце, прощай!» — 
тихонько грустило коллектив-

ное бродяжье сердце под 
«Домбайский вальс» Визбора, 
с нежностью отзывалось на 
строчки Якушевой «Мой друг 
рисует горы, // далекие, как 
сон...» , чтобы потом взорвать-
ся нервным спазмом на резкие 
гитарные аккорды «В суету го-
родов и потоки машин // Воз-
вращаемся мы — просто неку-
да деться!» Высоцкого.
Возвращались, впрягались 
в повседневную рабочую лям-
ку, вечерами чинили поход-
ные шмотки и снарягу, изред-
ка по выходным собирались 
на кухнях, планируя под рюм-
ку следующие походы, сплавы 
и экспедиции. А за окнами го-
родских квартир неотвратимо 
менялись времена, политиче-
ские границы и социальные 
устои...
И когда мир одним рывком 
сделался совершенно другим, 
то из привычного остались 
разве что стихи и песни. И же-
лание разобраться в себе 
и людях вокруг. «Парня в горы 
тяни,рискни, не бросай одно-
го его, // Пусть он в связке од-
ной с тобой, — там поймешь, 
кто такой».

Внизу не встретишь 
таких красот и чудес

ПРОТЕСТНАЯ РОМАНТИКА

АРТЕМ ЧУБАР
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

И нет для нас таких вершин, 
что взять нельзя

Самые высокие в стране 
горы — Кавказские. Они 
же, кстати, и самые из-
вестные, потому что на-

ходятся на юге, куда люди 
едут отдыхать. Летом здесь 
путешествуют, совершая 
треккинговые походы, зи-
мой — катаются на горно-
лыжных курортах. Именно на 
Кавказе находится высочай-
шая точка России — гора Эль-
брус (5642 метра).
Однако самую большую пло-
щадь занимают Южно-Си-
бирские горы. Они протяну-
лись сразу через не-
сколько регионов 
Сибири и Дальнего 
Востока: Алтай, Ке-
меровскую и Ир-
кутскую области, 
Тыву, Хакасию, 
Красноярский и За-
байкальский края 
и Бурятию. Среди 
Южно-Сибирских гор есть 
и знаменитые: Алтайские, из-
резанные горными реками, 
усыпанные альпийскими лу-
гами и долинами. Эти горы 
обладают магической притя-
гательностью. Не зря именно 
здесь художник и путеше-
ственник Николай Рерих ис-
кал ворота в мистическую 
страну Шамбалу. Шаманы ве-
рили в неземную силу Алтай-
ских гор, а самая известная 
здесь вершина Белуха счита-
лась у них священной.
Очень красивы и Саяны: здесь 
тайга переходит в тундру, 
а бурные реки порою имеют 
водопады.
Ну и, конечно, краем гор и вул-
канов считается самый отда-
ленный регион — Камчатка. 
Это зона сейсмической актив-
ности, здесь возвышенности 
образуются даже в наши дни 
из-за землетрясений, действу-
ющих вулканов и гейзеров.

Старые и молодые
— Кавказские горы — самые 
молодые в России, их возраст 

составляет примерно 28 мил-
лионов лет, — рассказывает 
заведующий кафедрой место-
рождений полезных ископае-
мых Южного федерального 
университета, кандидат гео-
лого-минералогических наук 
Алексей Наставкин. — Эта 
горная система проходит сра-
зу через девять регионов на-
шей страны: Краснодарский 
и Ставропольский края, Ады-
гею, Карачаево-Черкесию, 
Кабардино-Балкарию, Север-
ную Осетию, Ингушетию, 
Чечню и Дагестан.
А самые древние горные 
участки на территории Рос-
сии называются «байкалида-
ми»: это Байкальский хребет, 
Восточный Саян, Хамар-Да-
бан, Енисейский кряж. Воз-
раст Байкальской складчато-
сти составляет от 650 до 
550 миллионов лет. Ранее 
наиболее старой горной си-
стемой в нашей стране счи-
тался Урал, но оказалось, что 
его формирование происхо-
дило в период от 420 до 
360 миллионов лет назад.

Вулканы могут проснуться
До недавнего времени Кавказ 
считался областью с умерен-
ной сейсмичностью и слабой 
вероятностью возобновле-

ния вулканической 
активности. Здесь 
практически не бы-
ло землетрясений 
магнитудой свыше 
7 баллов. Однако 
Спитакское земле-
трясение 1988 года 
в Армении, унесшее 
жизни 25 тысяч че-

ловек, и Рачинское — 1991 го-
да в Грузии, когда погибли 
270 человек, а около 100 ты-
сяч остались без крова, позво-
ляют, по мнению Алексея На-
ставкина, предположить на-
чало нового периода сейсми-
ческой активизации этого 
региона.
— Надо понимать, что, напри-
мер, Эльбрус — это потенци-
ально действующий вулкан 
и Казбек — тоже. Да, у них не 
было сильных извержений не-
сколько тысяч лет. Но это не 
значит, что они невозмож-
ны, — отмечает ученый.

Горный туризм 
все популярнее
— Активный отдых с восхож-
дением на горы ежегодно на-
бирает популярность. При-
чем не только на Камчатке, но 
и по всей России, — рассказы-
вает вице-президент Альянса 
туристических агентств Алек-
сан Мкртчян. — Наиболее по-
пулярны маршруты по Кавка-
зу. Такой экстремальный ту-
ризм выбирают несколько 

тысяч человек в год. Нет, это 
не десятки тысяч, но динами-
ка идет на увеличение. Если 
брать самую популярную го-
ру для восхождения, самую 
высокую точку Европы — 
Эльбрус, за последние 25 лет 
все больше и больше желаю-
щих. Три самых благоприят-
ных месяца для восхожде-
ния — июль, август и сен-
тябрь. Это касается почти 
всех гор в России. 
По словам эксперта, «люди 
идут в горы осознанно, это 
в первую очередь те, кто хочет 
себя испытать». 
— Ведь любой экстрим — это 
испытание: идти на высоту, 

дышать через респиратор, 
подвергать жизнь опасности. 
Обычно средний возраст, 
когда начинают восхожде-
ния, — 30–40 лет. Бывают 
и моложе 30 и после 50, но 
это уже редкость, 50 лет — 
все же потолок для этих вос-
хождений: потом здоровье 
не позволяет.
Вот так: российские горы — 
наше богатство, все более по-
пулярное место отдыха и од-
новременно способ испытать 
себя. Прав поэт: «...и в мире 
нет таких вершин, что взять 
нельзя».
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 
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ГЕОГРАФИЯ Горы 
не самая благо-
приятная мест-
ность для обита-
ния и ведения хо-
зяйства. Но люди 
упорно десятки 
и сотни тысяч лет 
обживают эти тер-
ритории. Какие 
горы есть в нашей 
стране и чем они 
привлекательны?

Тело
Четыре слоя: термо-
белье, утепляющий 
слой, штормовой 
слой, просторная 
теплая пуховка, 
которую при необхо-
димости надевают 
поверх всего осталь-
ного. Для высот 
до 5000 метров — 
одежда с синтетиче-
ским утеплителем, 
для высокогорья — 
с пуховым. 

Инвентарь
Ледобур, ледоруб, 
треккинговые 
палки. Ледобур 
применяют при 
установке палаток 
и для крепления 
страховки. Ледоруб 
помогает передви-
гаться по ледяным 
склонам, а также 
сложным и опасным 
участкам при совер-
шении подъема.

Альпинистская 
веревка
Бывает двух видов — 
динамическая и стати-
ческая. Используется 
для подъема, страховки, 
спуска. Диаметр — 10 мм, 
длина — 50 м. Желатель-
но водоотталкивающая 
пропитка. В качестве 
вспомогательной верев-
ки — репшнур диаметром 
5–7 мм.

Голова
Теплая шапка. А также каска — за-
щищает при падениях и в случае 
попадания на голову альпиниста 
камней. Пластиковые — удобные 
и прочные. Хорошо уберегают 
голову от падения камней. Пено-
пластовые — защищают от ударов 
о твердую поверхность, но легко 
пробиваются падающими камнями. 

Руки
Летом в сухую по-
году сгодятся самые 
обычные хлопчато-
бумажные перчатки. 
А вот в холодное 
время года нужны 
перчатки из матери-
ала типа полартек.

Подбираем экипировку

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
ТУРОПЕРАТОРЫ 
ФИКСИРУЮТ 
РОСТ ИНТЕРЕСА 
РОССИЯН 
К ГОРНОМУ 
ТУРИЗМУ 
И ОТДЫХУ

Горы, как правило, образуются в результате движения 
тектонических плит и взаимодействия между ними, — 
рассказывает кандидат географических наук, преподава-
тель МГУ имени Ломоносова Сергей Ермилов. — Литосфе-
ра Земли, разделенная на несколько тектонических плит, 
плавает на подстилающей ее полужидкой астеносфере. 
Есть несколько типов гор. Например, складчатые, как Кор-
дильеры. Они появились в результате надвигания Тихо-
океанской океанической плиты на континентальные пли-
ты континентов Северной и Южной Америки. Еще один тип 
гор — вулканические. Они появляются в результате извер-
жения вулканов. Как, например, Мауна-Лоа — вулканиче-
ская гора на Гавайях. Есть также глыбово-складчатые го-
ры, как Саянские и Алтайские. Они появились, когда текто-
нические плиты стали надвигаться друг на друга. Есть так-
же эпиплатформенные горы. Это когда на древние горы, 
существующие уже много сотен миллионов лет, которые 
время очень сильно сгладило, начинают воздействовать 
новые тектонические изменения, вызванные движениями 
земной коры. Так появилось, например, Восточно-Афри-
канское нагорье.

ОТКУДА ЧТО БЕРЕТСЯ

Если вы хотите научиться ходить по горам и лазать 
по скалам — идите в альпинистский клуб или школу 
альпинизма. Там вы сможете постепенно и, главное, 
правильно войти в новый для себя спорт. Обучение 
в клубах, как правило, зависит от исходного уровня фи-
зической и специальной подготовки, и вы рискуете по-
лучить травму.

ЗДЕСЬ ВАС НАУЧАТ ХОДИТЬ ПО ГОРАМ

Альпклуб МГУ 
 Университет 

Ломоносовский пр-т, 27, корп. 4. 
Шуваловский корпус МГУ. 
Сайт: alpmsu.ru, vk.com/alpmsu)
Это один из старейших альпклу-
бов России. Тренировки вклю-
чают лекции, занятия по ОФП, 
скалолазание и технические 
занятия. Также клуб организует 
выездные сборы в горах России 
и Киргизии и внутриклубные 
соревнования. План меро-
приятий можно отслеживать 
на сайте в разделе «Календарь 
событий».
Членские взносы — 250 рублей 
в месяц (200 рублей — для сту-
дентов и аспирантов МГУ).

Альпклуб МЭИ
 Лефортово

2-й Краснокурсантский пр-д, 12. 
Сайт: alpclubmei.com, vk.com/
alpclubmpei
Клуб при Московском энерге-
тическом институте. В альп-
клубе проводятся тренировки 
по ОФП (на стадионе «Энергия» 
в Лефортове), скалолазные 
тренировки на скалодромах 
Москвы, теоретические занятия 
и выездные сборы в Карачаево-
Черкесии, Крыму, Кабардино-
Балкарии, Хибинах, Киргизии.
Членские взносы в клу-
бе — 1500 рублей за полгода 
и 2500 рублей за год. Членство 
позволяет бесплатно зани-
маться у тренеров альпклуба, 
предоставляются скидки 
на скалодромах.

Альпклуб МАИ
 Войковская

Ул. Дубосековская, 13, 
Сайт: alpclb.ru, vk.com/alpclb. 
Клуб берет свое начало с 1930-х 
годов. В альпклубе регулярно 
проводятся тренировки по бегу 

и ОФП, скалолазанию, драйту-
лингу (лазание по неледяной 
поверхности с использованием 
ледового снаряжения). Также 
организуются выездные спор-
тивные мероприятия, сборы 
на Кавказе, в Крыму, Киргизии. 
Подать заявку на вступление 
можно, обратившись к руковод-
ству клуба во вторник или пят-
ницу с 19:00 до 19:20 по адресу: 
ул. Дубосековская, 13, обще-
житие «Икар».

Альпклуб 
«Семь вершин»

 Цветной бульвар
М. Каретный пер., 10.
Сайт 7vershin.ru
Организуют восхождения 
в 40 странах мира: более 
1000 человек в год. Обучение 
альпинизму идет непосред-
ственно в ходе восхождения.

Альпклуб Black Ice
  Лермонтовский 
проспект 

Ул. Привольная, 2, стр. 1 
Сайт: blackice-alpclub.ru, 
vk.com/black_ice_alpinizm. 
Клуб занимается подготов-
кой альпинистов, скалолазов 
и специалистов по ледолаза-
нию и драйтулингу. Тренировки 
проходят с понедельника 
по воскресенье: по скалола-
занию — на скалодроме Red 
Point, альпинизму и драйтулин-
гу — на «Арене» и «Сосульке 
МАИ» (студгородок МАИ).
Работает также «Школа 
альпинизма», где обучают 
теоретическим и практическим 
навыкам, в том числе с нуля. 
Альпклуб организует регу-
лярные сборы и восхождения 
по всей Евразии: Хибины, 
Крым, Турция, Эльбрус, Казбек, 
пик Ленина.

Инвентарь
Ледобур, ледоруб, 
треккинговые 
палки. Ледобур 
применяют при 
установке палаток 
и для крепления 
страховки. Ледоруб 
помогает передви-
гаться по ледяным 
склонам, а также 
сложным и опасным 
участкам при совер-
шении подъема.
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Альпинистская А

Канатная дорога, ведущая в базовый лагерь Эльбруса 

Ноги
Берут несколько пар под разные условия: для 
перемещения по горным тропам — треккинго-
вые кроссовки или ботинки, для смешанного 
скально-ледового рельефа — альпинистская 
обувь с рантами для крепления кошек.
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Подбираем экипировку

Ноги
Берут несколько пар под разные ус
перемещения по горным тропам —
вые кроссовки или ботинки, для см
скально-ледового рельефа — альп
обувь с рантами для крепления кош
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Площадка выгула 
заядлых книголюбов

Вы любите читать? Ото-
двинув все дела в сторо-
ну и абстрагировавшись 
от окружающего мира, 

открыть книгу и погрузиться 
с головой в волшебный мир, 
потеряться там, не замечая 
пролетевших часов? Любите 
гулять по книжным магази-
нам, по библиотекам, закинув 
вверх голову и открывая рот 
от удивления, глядя на количе-
ство литературы, стоящей на 
полках стеллажей? Тогда до-
бро пожаловать на выставку-
ярмарку non/fi ction!
Ее организаторы уже в 25-й раз 
представляют жителям Мо-
сквы и гостям столицы интел-
лектуальную литературу. Это 
десятки издательств из Мо-
сквы и других регионов, объе-
диненных в рамках одного вы-
ставочного пространства, это 

собрание всех, кто связан 
с книжным миром, — читате-
лей, авторов, иллюстраторов, 
литературных критиков; это 
множество мероприятий, зна-
комящих с литературными но-
винками (некоторые изда-
тельства выпускают книги 
специально к выставке) и пре-
зентующих уникальные ав-
торские из дания.
Здесь собраны тысячи книг на 
любой вкус — об искусстве 
и о науке, о любви и современ-
ные комиксы; большие и ма-
ленькие, красочные и непри-
метные, русские и иностран-
ные, для взрослых и детей; 
книги, считающиеся антиква-
риатом или признанные ми-
ровой классикой, и совсем 
новые, только из печати, не 

успевшие увидеть мир и пока-
зать себя.
Изначально выставка прохо-
дила в Центральном доме ху-
дожника, но из-за нехватки 
места переехала в Гостиный 
Двор и, несомненно, выигра-
ла: большая площадь (не нуж-
но размещать экспозицию на 
нескольких этажах), людное 
место, рядом находится не-
сколько станций метро. 
Мне удалось пообщаться 
с создателем и директором од-
ного из проектов, представ-
ленных на форуме, Анастаси-
ей Тарасовой.
— Наш литературный проект 
«Прочитано» — это онлайн-би-
блиотека, где собрано на дан-
ный момент более 1000 расска-
зов современных русскоязыч-
ных авторов. Каждый рассказ 
занимает от 2 до 10 минут чте-

ния. На сайт можно 
зайти в любое вре-
мя и погрузиться 
в увлекательный 
мир литературы. 
Мы создали этот 
проект, чтобы по-

казать, что читать — не скучно, 
и чтобы чтение стало ежеднев-
ной привычкой каждого, — го-
ворит Анастасия. 
Одно из достоинств выставки-
ярмарки в том, что здесь при-
сутствует живое общение — 
можно лично побеседовать 
с авторами книг, их редакто-
рами. Они рассказывают о но-
винках, делятся впечатления-
ми, дают советы по выбору 
литературы. Выставка прохо-
дит два раза в год — в декабре 
и апреле и показывает, что 
книжный мир и бизнес поль-
зуются все большей популяр-
ностью. И если кто-то не по-
пал сюда в этом году, то про-
сто дождитесь весны. 
ПОЛИНА ДЕРГАЧЕВА 
edit@edupressa.ru

Дизайнеры, объединяйтесь! Как прошел 
самый модный саммит года

Очень значимое для мод-
ной индустрии меро-
приятие прошло в Мо-
скве. Юнкор «ВМ» побы-

вала на международном фору-
ме BRICS+Fashion Summit, 
который был организован
в рамках Московской недели 
моды. Форум объединил ди-
зайнеров, основателей брен-
дов, представителей легкой 
промышленности и экспертов 
более чем из 60 стран мира.
— В шоуруме для бизнеса бы-
ли представлены коллекции 
100 отечественных и 30 зару-
бежных брендов, в том числе 
из Китая, Бразилии, Индии, 
Аргентины, Нигерии и Тур-
ции. Профессиональные по-
купатели отметили высокий 
уровень организации собы-
тия. Сейчас продолжается об-
суждение сделок на общую 
сумму 250 миллионов руб-
лей, — отметила заместитель 
мэра Москвы Наталья Сер-
гунина.
По отзывам участников фору-
ма, данное событие имеет зна-
чение не только для развития 
сотрудничества в сфере моды, 
но еще и с точки зрения поли-
тических отношений, так как 
в 2024 году в организацию 
будут входить уже 11 стран. Та-
ким образом ком-
муникация и взаи-
модействие на всех 
уровнях между 
членами организа-
ции выходят на 
первый план. 
Почти неделю модельеры из 
55 стран делились опытом 
в своей области и показывали 
свои коллекции. Помимо 
шоу, гости могли посетить 
сессии со спикерами, кото-
рые погружены в модную 
индустрию как никто дру-
гой. Деловая программа фо-
рума рассчитана на пять 
дней, три из которых были по-
священы тематическим об-
суждениям значимых для 
модной индустрии вопросов. 
Тема первого дня работы фо-
рума — «Сотрудничество», 
второго — «Предпринима-
тельство», а третьего — «Тех-
нологии». Важной частью 
BRICS+ Fashion Summit ста-
нет и международный мод-
ный интенсив «Глобализация 

в индустрии моды. Локаль-
ные концепции в создании 
успешного глобального брен-
да». Преподавательский со-
став представлен специали-
стами ведущих стран и из дру-
гих мировых школ моды. 

Безусловно, культура стиля 
каждой страны важна, и все 
модельеры показали высший 
уровень своей профессио-
нальности. Одним из самых 
запоминающихся стал показ 
российского модельера Але-
ны Ахмадуллиной. Ее визит-
ная карточка — фольклорные 
мотивы, русский народный 
орнамент. В показе на Мо-
сковской неделе моды дизай-
нер органично соединила, ка-
жется, самые несовместимые 
ткани и текстуры: шелк 
и твид, деним и жемчуг, бохо 
и гламур. Человек из любой 
страны найдет что-то свое: 
житель Китая — особенный 
пиджачный костюм, модница 
из Индии — удобное вязаное 
платье в стиле бохо. Жен-

ственность и утонченность 
присутствуют и в пыльно-ро-
зовых шелковых платьях, 
и в джинсовых костюмах, 
и даже в жемчужных деталях, 
напоминающих кольчугу. 
— Перед нами только что про-
шла музейная коллекция! — 
с восхищением прокомменти-
ровала увиденное телеведу-
щая Яна Чурикова (к слову, 
большая поклонница творче-
ства Ахмадуллиной). В разго-
воре с «ВМ» тележурналист от-
метила, что по работам моде-
льера всегда заметно, как она 
тщательно изучает историче-
ское наследие, прежде чем соз-
дать очередное произведение. 

Это, по словам Чуриковой, 
можно заметить и по орнамен-
там, и по силуэтам нарядов, 
и по некоторым аксессуарам, 
например, кокошникам. 
Также произвели на зрителей 
хорошее впечатление и моде-
ли, представленные зарубеж-
ными участниками саммита. 
Зрители оценили работы бра-
зильского дизайнера Лукаса 
Леао, известного египетского 
кутюрье Хани Эль Бехайри, 
их китайского коллеги Чен Ю 
и сербского бренда современ-
ной классики «Батакович 
 Белград».
ЕКАТЕРИНА ЗАНИНА
edit@edupressa.ru

2 декабря. Елизавета Суслова, ассистент бренда «Пиджмак» на форуме BRICS+Fashion Summit

А вы открывали хоть 
раз Конституцию?

УЛЬЯНА 
БАРИНОВА
ШКОЛА № 1241

До недавнего времени я даже 
не сталкивалась с применени-
ем Конституции в жизни. Но 
буквально на днях я была в ла-
гере школы правовой социали-
зации и там активно пользова-
лась Основным законом стра-
ны. Студенты МПГУ проводи-
ли правовые квесты, где были 
даны разные ситуации. С по-
мощью Конституции РФ наша 
команда принимала решения 
в качестве суда, оправдывала 
или, наоборот, обвиняла под-
судимых. Было очень интерес-
но подкреплять свои слова за-
конами. Я познакомилась с не-
которыми статьями и изучила 
последствия их нарушения.

ЕЛЕНА 
НАУМОВА
ШКОЛА № 1512 

Я не только открывала Кон-
ституцию РФ, но довольно 
подробно изучала ее части 
и указанные в ней положения 
при подготовке различных до-
кладов и сообщений в рамках 
учебы и подготовки к экзаме-
нам. Например, в рамках изу-
чения темы «Права и обязан-
ности граждан». Думаю, всем 

известно, что Конституция — 
это Основной закон нашего 
государства. Однако многие 
ли знают ее конкретное содер-
жание? В старших классах 
школы есть темы, во время ко-
торых изучается законода-
тельство, в том числе и содер-
жание Конституции, но мне 
кажется, что интерес старше-
классников к ним недостаточ-
но мотивирован, а ведь это 
очень важно знать.

АННА 
ИВАННИКОВА
ШКОЛА № 1571

Я учусь в медиаклассе, и у нас 
обществознание — профиль-
ный предмет, где требуется 
более глубокое изучения зако-
нов России. Однако с Консти-
туцией РФ познакомилась 
ближе только на уроках обще-
ствознания, когда мы делали 
задания, изучали главные 
и основные положения о тер-
риториальном устройстве го-
сударства, форме правления, 
политическом устройстве, 
структуре власти и так далее. 
Также по Конституции я гото-
вилась к ОГЭ в 9-м классе.

АЛЕКСАНДРА 
ЩЕРБАКОВА
ШКОЛА № 15 

Конституцию дарят при полу-
чении паспорта в 14 лет. Это 
книга небольшого формата 
и достаточно тонкая. Однако 
в ней обозначены права и сво-
боды граждан РФ. Недавно 
к нам приходили с мастер-
классом по медиаправу, и дей-
ствующий юрист дала нам 
лайфхак, как прочитать Кон-
ституцию быстро. Нужно всего 
лишь каждый день утром или 
вечером читать по одному пун-
кту. Так вы меньше чем за год 
прочитаете все о своих правах. 

Теперь я каждое утро за завтра-
ком прочитываю всей своей 
семье по новому пункту, чтобы 
меньше чем за год прочитать 
Конституцию полностью.

КРИСТИНА 
АРХИПОВА
ШКОЛА № 1512

Вот представьте себе, да, от-
крывала. При подготовке 
к ОГЭ по обществознанию 
мне потребовались знания Ос-
новного закона РФ. Сдача эк-
замена по обществознанию 
потребовала знания разделов 
Конституции. Наши учителя 
уделяют большое внимание 
изучению Конституции. Они 
утверждают, что знание Кон-
ституции необходимо для всех 
граждан Российской Федера-
ции. Все должны знать, что 
12 декабря отмечается обще-
государственный праздник — 
День Конституции России.

ВЛАДА 
ЛАЗЕБНИК
ШКОЛА № 15 

Конституцию должен от-
крыть для себя каждый взрос-
лый гражданин нашего госу-
дарства, ведь она определяет 
его обязанности и права, 
и каждый человек, живущий 

на территории Рос-
сийской Федера-
ции, подчиняется 
данному своду за-
конов. Конститу-
ция не только обя-
зывает человека 

соблюдать определенные пра-
вила, но и защищает его как 
своего гражданина.

ВЕРОНИКА 
БЕДНЕНКО
ШКОЛА № 1571 

Впервые я столкнулась с необ-
ходимостью ознакомиться 
с Конституцией в 9-м классе, 
когда она потребовалась мне 
для учебы. И хотя мы все, ве-
роятно, слышали о том или 
ином законе, но узнать о нем 
от другого человека и увидеть 
все детали своими глазами — 
это разные вещи. Когда ты от-
крываешь Конституцию, ты 
видишь полный текст каждой 
статьи, ее формулировку 
и можешь открыть для себя 
некоторые нюансы. Это дает 
тебе возможность более пол-
но и точно понять смысл зако-
нов, ведь часто от других лю-
дей мы слышим только основ-
ные моменты и не всегда по-
лучаем верную информацию, 
особенно в случае малоиз-
вестных законов.

ВИКТОРИЯ 
ИЛЛАРИОНОВА
ШКОЛА № 15 

Соглашусь с утверждением, 
что Конституция играет важ-
ную роль в моей жизни. 
Я гражданка Российской Феде-
рации. Конституция вошла 
в мою жизнь с самого моего 
рождения и гарантирует мне 
много прав. Мне кажется, каж-
дый россиянин должен осозна-
вать, что он является частью 
нашей огромной страны 
и именно от него зависит буду-
щее России. Я люблю свою ро-
дину и горжусь тем, что роди-
лась в этой стране. Знаю, что 
в нашей стране я получу сред-
нее образование, поступлю 
в институт, получу профессию.

12 декабря в России отмечается День Конституции. В этом году 
Основному закону страны исполняется 30 лет. Более половины 
россиян, согласно опросам, считают Конституцию определяю-
щей для всех прочих законов. Но вот конфуз: более трети наших 
граждан вообще ее не читали...

ВОПРОС РЕБРОМ

Больше, чем просто игрушка. 
Молния на радиоуправлении

Своим появлением она 
заставила весь двор за-
мереть от восторга, во-
круг собралась толпа 

мальчишек, и всем она сразу 
полюбилась. А через секунду, 
издав оглушительный рыча-
щий звук, сорвалась с места, 
оставив облачка пыли.
С тех пор машинки на радио-
управлении стали одной из 
любимых игрушек у детей 
и подростков. Катались до но-
чи, или пока не сядут батарей-
ки. Вместо трасс были горы 
песка, холмы, дорожки, тру-
бы и овраги. Но это время 
 прошло!
В наши дни уже повзрослев-
шие дети, которые много лет 
назад управляли машинками, 
пытаются возродить это увле-
чение у молодежи. И в октя-
бре 2023 года провели первый 
заезд гонок на радиоуправля-
емых машинках. Тогда для 
проведения мероприятия ря-
дом со школой было построе-
но несколько трасс. Участни-
ки показали свое мастерство 
в разных условиях — от коль-
цевых гонок до дрэг-рейсинга. 
Организаторы и участники 
настолько прониклись этой 
энергетикой, что решили не 
останавливаться.
Второй заезд состоялся 18 но-
ября 2023 года в школе 
№ 2065, но, к сожалению, из-
за переменчивой погоды ор-
ганизаторы приняли решение 
проводить соревнование вну-

три здания школы. Здесь из 
подручных материалов было 
сконструировано три трассы, 
каждую из которых участни-
ки должны были пройти за 
наименьшее время.
Каждая машинка будто похо-
жа на хозяина — шумной 
и быстрой управляет непосед-
ливый веселый мальчик, ак-
куратной и маневренной — 
тихая и скромная девочка. Мы 
побеседовали с одним из 
участников гонок — Матвеем. 
Он рассказал, как каждый 
день летом гонял машинку по 

полтора часа, пока не кончит-
ся заряд аккумулятора. Вся 
его игрушка разбита и снова 
склеена изолентой, это прида-
ет автомобилю определенный 
колорит и своеобразный бру-
тальный шарм. Матвей дал 
попробовать одно-
му из нас управлять 
своей машиной 
и даже показал, как 
кататься на двух ко-
лесах. Это оказа-
лось не так просто, 
как кажется! Ведь 
важно не только 

умение нажимать на рычаг 
движения, но и следить, что-
бы машина не столкнулась 
с препятствиями.
Пообщались мы и с челове-
ком, который организовал 
это мероприятие. По словам 

Дениса Ковалева, 
мотив для органи-
зации вот такого 
необычного сорев-
нования был прост. 
— Мы сделали то, 
чего нам не хватало 
в школе, — смеется 
организатор.

В социальных сетях был опу-
бликован пост с приглашени-
ем принять участие в гонках. 
На первом отборочном этапе 
было около 200 участников — 
преимущественно учащиеся 
3–4-х классов. 
— Это поколение еще не по-
грязло в компьютерах, и им 
интересны такие мероприя-
тия, — говорит Денис Никола-
евич. — Машинки на радио-
управлении — это игрушка, 
на которой выросло целое по-
коление, и приятно, что кто-
то хочет возродить это увлече-

ние у молодежи, оторвав де-
тей и подростков от компью-
теров. 
Денис Ковалев рассказал о бу-
дущих планах: в 2024 году по-
строить стационарную гоноч-
ную трассу под открытым не-
бом. Наша молодежная ре-
дакция очень ждет открытия 
постоянной площадки для 
гонок и обязательно будет 
присутствовать на первом 
 заезде.

ИВАН ОТВАГИН,
ПОЛИНА ДЕРГАЧЕВА
edit@edupressa.ru

ДЕЛО ТЕХНИКИ 
Некоторые взрос-
лые не только са-
ми любят играть 
в машинки, но 
и активно привле-
кают к этому своих 
детей. Юнкоры 
«ВМ» побывали 
на необычных 
гонках.

18 ноября. Ученик начальных классов школы № 2065 участвует в гонках игрушечных машин на радиоуправлении

ВЫСТАВКА

УПРАВЛЯЕМЫЕ 
ПО РАДИО 
МАШИНКИ  
ИГРУШКИ, 
НА КОТОРЫХ 

ВЫРОСЛИ ЦЕЛЫЕ 
ПОКОЛЕНИЯ 
МАЛЬЧИШЕК

Кто лучший «программер» 
из школьников

Ученикам общеобразо-
вательных школ Мос-

квы предстоит решать задачи 
на разных языках програм-
мирования. Московские 
школьники, которые увлека-
ются информатикой, могут 
поучаствовать в Открытой 
олимпиаде по программиро-
ванию. Отборочный тур уже 
начался, и продлится он 
до 15 января. Чтобы поуча-
ствовать в нем, необходимо 
зарегистрироваться на спе-
циальном портале. Отбороч-
ный тур предусматривает вы-
полнение задач на специаль-
ной платформе. Лучшие 

пройдут в финал, который со-
стоится в марте будущего го-
да. Учащимся предстоит ре-
шить девять задач на разных 
языках программирования.
Столичные школьники, увле-
кающиеся информатикой, 
могут принять участие в От-
крытой олимпиаде по про-
граммированию. Отбороч-
ный этап на нее стартовал 
и продлится до 15 января. 
Для участия нужно зареги-
стрироваться на сайте. Олим-
пиада по программированию 
проходит с 2002 года.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

ОТ КУТЮР

Согласно анонсам, весенняя международная ярмарка ин-
теллектуальной литературыnon/fiction пройдет в Москве 
с 4 по 7 апреля 2024 года. Площадка прежняя — Гостиный 
Двор. Программа пока уточняется, за всеми изменениями 
и дополнениями можно следить на официальном сайте 
мероприятия.

ВСТРЕТИМСЯ ВЕСНОЙ

Серию специальных показов «бизнес для бизнеса» 
(b2b-шоурум), включенную в программу проходившего 
в столице модного саммита, креативно провели на пар-
ковке галереи парка «Зарядье». Здесь профессионалы де-
монстрировали продукцию профессионалам индустрии. 
Вниманию потенциальных покупателей предложили 
бренды из 20 стран мира. 
В деловой части саммита участвовали спикеры 
из 220 стран, а их аудитория превысила 12 тысяч человек. 
В общей же сложности гостями мероприятия и зрителями 
онлайн-трансляций стали 3,5 миллиона человек. 

ДЕФИЛЕ НА ПАРКОВКЕ
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Идея воссоздания Смерша (производное от 
«смерть шпионам») обсуждалась давно. Пред-
ложения о ее возрождении не раз высказывали 
глава Крыма Сергей Аксенов и советник главы 
ДНР Ян Гагин. И вот — свершилось.
«Мы говорили про Смерш, сегодня создали 
управление, которое таким примерно образом 
работает на новых территориях, но сегодня нам 
пытаются помешать и в тылу», — написал депу-
тат Андрей Гурулев в своем телеграм-канале. 
И там же призвал возродить Смерш на всей тер-
ритории России. По его словам, в стране «с по-
мощью спецслужб Запада зарождаются люди, 
которые гадят», и для этого нужен противовес. 
Несмотря на то что российские спецслужбы 
сейчас «работают вовсю», они все равно могут 
что-то упустить, пояснил Гурулев. В качестве 
примера он привел подрыв грузового поезда 
с топливом в Северомуйском тоннеле БАМа 
в ночь на 30 ноября.
«Это хорошо, на БАМе бочки свалились, а если 
бы пассажирский состав шел? Что бы мы расска-
зывали? Отношение должно быть иное. Борьба 
с диверсантами и шпионами на территории всей 
страны необходима, ведь война аукнулась на 
территории всей России», — написал Гурулев.

После Сталинграда

— Смерш как новая спецслужба был создан 
19 апреля 1943 года, — рассказывает кандидат 
исторических наук, преподаватель МГУ Виктор 
Трефилов. — Время ее появления — неслучайно. 
После разгрома под Москвой, а потом под Ста-
линградом гитлеровцам стало ясно, что нужны 
новые способы борьбы, позволяющие тратить 
меньше ресурсов, но получать эффект. Одними 
из способов стали усиление разведки и организа-
ция диверсий. Набирающую мощь Красную ар-
мию решили ослабить изнутри. В открытом бою 
делать это получалось все хуже.
Как пояснил эксперт, Смерш был создан как во-
енная контрразведка и разделен на три парал-
лельные структуры. Одна курировала армию, 
другая — флот, третья — органы НКВД. Началь-
ником Главного, «армейского», управления кон-
трразведки (ГУКР) был назначен молодой гене-
рал, любимец Сталина, Виктор Абакумов.
— Смерш выполнял сразу несколько функций. 
Во-первых, «следил за своими» — предотвра-
щал дезертирство, переход на сторону врага 
или шпионаж в его пользу, — рассказывает Вик-
тор Трефилов. — Во-вторых, он предотвращал 
диверсии на подконтрольных территориях, вы-
являя там шпионов врага. В-третьих, грубо го-
воря, снижал уровень раздолбайства — докла-
дывал о плохо спланированных военных опера-
циях, о поставках в войска некачественных 
продуктов или обмундирования, о пьянстве 
командиров. Иными словами, информировал 
руководство обо всем, что снижало боеспособ-
ность воинских частей. Крайне важно, что со-
трудники Смерша, хоть и служили в самих ча-
стях, и носили их форму и знаки различия, ко-
мандирам этих частей не подчинялись. Все до-
клады они делали только своему руководству. 
Смерш был вроде бы в армии, но — вне армии. 
О методах его работы можно узнать из вели-
колепного романа «Момент истины. В августе 
44-го» — благо он основан на детальном изуче-
нии реальной работы Смерша.
Политолог Григорий Савельев пояснил, что эта 
спецслужба создавалась Сталиным не только 
для борьбы со шпионами.
— Сталин как опытный руководитель страховал 
себя от внутренних рисков. Поэтому были одно-
временно и НКВД, и ГРУ — Главное разведыва-
тельное управление Генштаба Советской армии, 
и Комитет информации при Совете министров 

СССР — внешняя разведка, — и Смерш. Эти 
службы отчасти дублировали друг друга и сорев-
новались в добыче информации. Так, например, 
дело о самоубийстве Гитлера одновременно рас-
следовали и НКВД, и Смерш. И именно это сорев-
нование позволило выяснить, что, во-первых, 
Гитлер не сбежал в Аргентину, как многие дума-
ли, а во-вторых, не отравился, а застрелился из 
подаренного пистолета. А его жена отравилась 
цианидом, — рассказывает эксперт. — Сталин 
осознанно устраивал конкуренцию между спец-
службами, чтобы они лучше работали. 

Мятеж Пригожина 
могли предотвратить
Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев считает, что необходимость вос-
создания Смерша ясно обозначилась летом 
2023-го. 
— Мятеж Пригожина вполне было можно пре-
дотвратить, — считает эксперт. — Ведь, надо 
думать, владелец ЧВК «Вагнер» был не сам по 
себе, а рассчитывал на помощь лояльно настро-
енных силовиков. Уровень поддержки можно 
предполагать из двух фактов. Первый: за не-
сколько недель до мятежа заместителем коман-

Депутат Госдумы Андрей Гурулев заявил, что Россия создала в новых регионах службу, аналогичную советской контрразведке Смерш. Он призвал начать борьбу 
«с диверсантами и шпионами» на всей территории страны. Служба Смерш, как известно, действовала в годы Великой Отечественной войны и боролась против 

разведки нацистской Германии. Зачем подобная служба нужна в современной России? Как она будет работать? Какие трудности ей придется преодолевать? 

Допрос немецкого солдата, взятого в плен разведчиками 49-й стрелковой дивизии. Его допрашивают (слева направо) замначальника отдела Смерш Федор Жигалкин и начальник отдела Александр Васильев. Фото 1944 года 

Удостоверение сотрудника Главного управления контрразведки Смерш («Смерть шпионам»)

Россия возрождает легендарную спецслужбу времен Великой Отечественной

Смерть шпионам

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Диверсии 
продолжаются,
а значит, 
без СМЕРШ или ее 
аналога сегодня 
не обойтись

Смерш во времена Великой Отечественной выполнял несколько функций. Например, вел «филь-
трацию» солдат, вернувшихся из плена, — выясняя, кто и как оказался в плену. Также Смерш 
с войсками НКВД занимался зачисткой прифронтовой полосы от немецкой агентуры и «антисо-
ветских элементов». Смерш разыскивал, задерживал и вел следствие по делам советских граж-
дан, воевавших на стороне Германии — например, в составе РОА — так называемой Русской ос-
вободительной армии. Также Смерш выполнял в войсках функцию тайной полиции. В каждом 
соединении был штатный «особист». Он следил за солдатами и офицерами, имеющими «про-
блемные» биографии, и — вербовал агентуру. Сотрудники Смерша имели право «в необходи-
мых случаях» расстреливать дезертиров, членовредителей и лиц, изобличенных в совершении 
терактов против командно-начальствующего и политического состава армии.

справка

ВЛАДИМИР ПРОХВАТИЛОВ
СТАРШИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК АКАДЕМИИ ВОЕННЫХ НАУК, 
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

О создании Смерша депутат Андрей Гурулев 
сказал в связи с диверсией на БАМе. А по БАМу 
из Северной Кореи идут контейнеры с военными 
грузами. И именно на них идет охота. Кто взор-
вал — ГУР, СБУ, британская МИ6, — неясно. 
Но явно иностранная спецслужба. И это в глуби-
не России, за тысячи километров от линии фрон-
та. Почему это произошло? А потому что некото-
рые наши спецслужбы, во-первых, сосредото-
чились на крышевании бизнеса, а не на выпол-
нении своих прямых и непосредственных 
обязанностей. Во-вторых, они ошибочно реши-
ли, что поскольку бои далеко, то нас, в тылу, спе-
циальная военная операция никак не коснется. 
А она коснулась. Украина и ее спонсоры взяли 
курс на большую серьезную войну. Они хотят, 
чтобы она шла везде и нигде не было тыла. 
От тактики диверсий они не откажутся, и госу-
дарство должно быть готово их предотвращать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
дира «Вагнера» стал бывший замглавы Минобо-
роны России Михаил Мизинцев. Второй: сразу 
после мятежа был снят с должности заместитель 
главнокомандующего всеми российскими сила-
ми, воюющими на Украине, Сергей Суровикин. 
Я уверен, что ни Пригожин, ни «группа под-
держки» не планировали военный переворот. 
Они, вероятно, хотели перестановок в руковод-
стве Минобороны. Но факт остается фактом: 
был мятеж, погибли люди. Если бы Смерш суще-
ствовал, «Вагнеру» бы просто не позволили вы-
двинуться из своих лагерей в Ростов-на-Дону, 
и уж тем более в сторону Москвы. 
Андрей Земцев также считает, что Смерш необ-
ходим и для работы на присоединенных терри-
ториях.
— Уходя с них, украинцы оставили множество 
«спящих» ячеек потенциальных диверсантов 
и террористов. Они сообщают о дислокациях 
наших войск, наводя на них артиллерию, раке-
ты и беспилотники. Они убивают активистов, 
руководителей гражданских администраций. 
ФСБ с их обнаружением физически не справля-
ется: слишком много работы.

Нужно вернуть доверие 
и воспитать кадры
Кстати, генерал-майор ФСБ в отставке Алек-
сандр Михайлов уточнил:
— На присоединенных территориях работают 
не только ФСБ, но и военная контрразведка, 
МВД, прокуратура, следственные органы. Но 
усиливать контрразведывательный режим все 
равно необходимо. При этом сначала нужно 
восстановить доверие населения. 
Эксперт напомнил: когда мы осенью 2022 года 
ушли из Херсона и части Харьковской области, 
многие испугались. И теперь сотрудничать 
с Россией не торопятся.
— По сути повторяется ситуация, описанная 
в романе «Момент истины». Немцы недавно 
ушли, но их отряды еще шастают по террито-
рии. Русские только что пришли, все зыбко, 
местное население напугано. «Никого не ви-
дел, ничего не знаю, отвяжитесь» — вот такое 
у многих отношение, — пояснил Андрей Зем-
цев. — И понять людей можно. Особенно если 
учесть, что у многих на украинской стороне 
родственники, которых в любой момент могут 
репрессировать. 
Александр Михайлов считает, что нужно тем не 
менее выстраивать «систему взаимоотноше-
ний с гражданским обществом». Причем не 
только на присоединенных территориях.
— Сегодня наша правоохранительная система 
сама по себе, а общество — само по себе. 
В СССР, я напомню, КГБ работал с трудовыми 

коллективами на предприятиях, с отдельными 
гражданами, с организациями. Сейчас эту ра-
боту нужно возобновлять, — считает экс-
перт. — Людей необходимо инструктировать: 
на что обращать внимание, чтобы преступле-
ние предотвратить. А если этого не делать, то 
мы продолжим фиксировать теракты и дивер-
сии, а потом искать свидетелей очередной тра-
гедии. Но так быть не должно.
По мнению экспертов, еще одна проблема 
Смерша — кадры.
— Любая спецслужба состоит из людей. Боль-
шинство из них — офицеры, которых готовят 
пять лет. И этих пяти лет у нас нет, люди нужны 
сегодня, — пояснил Андрей Земцев. — Гипоте-
тически в Смерш можно набирать военных 
контрразведчиков и офицеров ФСБ, но где 
взять свободных? Даже те, кто на пенсии, все 
равно зачастую служат. 
Как пояснил эксперт, залог успеха всех спец-
служб — агентура, негласные сотрудники — по-
мощники и подсказчики оперативника.
— Если сотрудник Смерша начинает работать 
на новых территориях, то никакой агентуры 
у него в первые месяцы нет. Хотя бы потому, что 
он никого не знает и его никто не знает. Мест-
ные правоохранители делиться агентурой не 
станут: зачем им «светить» агентов? Да еще 
и перед чужой, конкурирующей с ними служ-
бой? — рассуждает Земцев. — Чисто гипотети-
чески в Смерш можно было набирать людей из 
бывших силовиков Украины. Они местные, лю-
дей знают, кто и чем дышит — в курсе. Пробле-
ма в том, чем дышат они сами! Коррупция на 
Украине в последние десятилетия была и оста-
ется колоссальной. Там все продается и все по-
купается. Не зря военкомы — самые богатые 
в стране люди. И на кого сотрудники Смерша, 
набранные из местных, будут работать — боль-
шой вопрос. Я думаю, многие будут работать 
вообще на всех, кто платит. На наших, украин-
цев, американцев — кого угодно. 

Не «боевики», а аналитики 

Председатель президиума общероссийской ор-
ганизации «Офицеры России», Герой России, 
генерал-майор Сергей Липовой считает, что 
основу Смерша составят «контрразведка, МВД, 
ФСБ, прокуратура». 
— Думаю, что также будут отбирать самых под-
готовленных и способных офицеров из всех си-

ловых структур, которые себя зарекомендова-
ли. А основа Смерша будет из офицеров МВД 
и ФСБ, — пояснил эксперт.
Андрей Земцев считает, что все не так просто.
— Сотрудники Смерша должны соединять в се-
бе сразу несколько качеств. Часто — взаимо-
исключающих. Ну, например, способность 
к незаметному наружному наблюдению и дол-
гому кропотливому анализу — чтобы выяс-
нить, скажем, источник утечки информации. 
И одновременно — умение проводить силовое 
задержание, метко стрелять. А еще — знание 
тактики допроса. Ведь диверсанта мало вычис-
лить, его еще нужно задержать живым, а потом 
получить информацию. Таких универсальных 
специалистов на самом деле очень мало. Обыч-
но в спецслужбах — скажем, МВД и ФСБ — от-
дельно есть оперативники, отдельно группа 
захвата и отдельно следователи, которые сами 
или с помощью оперативников «колят» под-
следственных. И Смершу, я думаю, придется 
создавать аналогичную структуру. Это только 
в кино один оперативник — и умница, и мастер 
боевых искусств, и Шерлок Холмс с доктором 
Ватсоном в одном лице. На деле все не так. 
В любых спецслужбах почти всегда есть пере-
избыток «боевиков», которым при задержании 
обычно достаются трупы. И очень мало опера-
тивников, способных выявить подозреваемого 
и создать ситуацию, при которой он задержи-
вается без телесных повреждений. Просто под-
ходят люди, фиксируют локти, сажают в маши-
ну и увозят. 
Александр Михайлов между тем утверждает, 
что официально Смерш пока не создан. Во вся-

ком случае указа президента России о создании 
новой спецслужбы не появлялось.
— Внутри фронта работает военная контрраз-
ведка. Она обеспечивает безопасность войск, 
находящихся на новых территориях, — пояс-
нил эксперт. — Есть также военная полиция, 
которая следит за порядком среди российских 
военнослужащих. 
Политолог Сергей Марков убежден, что Смерш 
в том или ином виде необходим.
«На новых территориях России нужен Смерш. 
И чем быстрее, тем лучше. Его придется вво-
дить. Лучше раньше, — написал он в своем теле-
грам-канале. — Смерш поймал от 30 до 40 тысяч 
фашистских шпионов и диверсантов. А сейчас 
время ловить бандеровских террористов».
Андрей Земцев резюмирует:
— Неважно, как новая служба будет называться 
или уже называется. Не так важна ее организа-
ционная структура. Важен эффект. Два подры-
ва Крымского моста, вторжения боевиков 
в Брянскую область и на Белгородчину, опера-
ция «Синица» — когда ГУР Украины организо-
вало угон российского военного вертолета вме-
сте с экипажем... Все эти диверсии можно было 
предотвратить. Так что новая спецслужба жиз-
ненно необходимо. По крайней мере — на пе-
риод спецоперации. 

СМЕРШ считалась элитной спецслужбой, способной, 
помимо рутинной работы, проводить виртуозные 
«внешние» операции. Одной из форм борьбы с против-
никами были радиоигры. С 1943 года до окончания 
войны один только центральный аппарат СМЕРШ и его 
фронтовые управления провели 186 радиоигр. Схема 
была такова. Сотрудники СМЕРШ захватывали дивер-
сионную группу и начинали через нее поставлять про-
тивнику дезинформацию. Одновременно на советскую 
территорию выманивали кадровых сотрудников немец-
кой разведки и гитлеровских агентов. Всего их удалось 
выманить около 400. Были захвачены десятки тонн гру-
зов: оружие, взрывчатка, оптические приборы, рации.
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Благотворительный фестиваль объединил 
неравнодушных жителей города
В выходные на территории 
креативного пространства 
«Хлебозавод № 9» прошел 
фестиваль «Город неравно-
душных», организованный 
столичным Комитетом обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики. 

Ангар креативного простран-
ства «Хлебозавод № 9» на два 
дня превратился в настоя-
щий «Город неравнодуш-
ных» — место, где каждый 
может сделать доброе дело 
и помочь нуждающимся. Уча-
стие в фестивале приняли бо-
лее 40 столичных некоммер-
ческих организаций (НКО), 
которые представили товары 
ручной работы и провели ма-
стер-классы для посетителей. 
Кроме того, гостей ждали им-
мерсивные постановки, кер-
линг и мини-хоккей на откры-
той площадке, а также благо-
творительный квест и лекции 
медийных спикеров.
— Этот зимний благотвори-
тельный фестиваль мы ждем 
вместе с фондами-партнера-
ми каждый год. Когда Москва 
погружается в праздник, мы 
собираемся, чтобы пообщать-
ся друг с другом, обменяться 
достижениями за год, — рас-
сказала председатель Коми-
тета общественных связей 
и молодежной политики Мо-
сквы Екатерина Драгуно-
ва. — Добро является не про-
сто темой фестиваля, но и его 
целью. Каждый посетитель 
может сделать добрые дела 
прямо в «Городе неравнодуш-
ных», внося вклад в инициа-
тивы НКО — участников фе-
стиваля.
Екатерина Драгунова прогу-
лялась по самому большому 
благотворительному маркету, 
пообщалась с представителя-
ми некоммерческих органи-
заций и познакомилась с про-
дукцией, которую сотрудники 
фондов и их подопечные сде-
лали своими руками. 

— Маркет — отличная воз-
можность приобрести что-
нибудь в подарок к Новому 
году или для себя, — добавила 
она.
Например, на ярмарке можно 
было приобрести украшения 
с зайцами от Центра помощи 
«Дом зайца» — его волонтеры 
ежегодно принимают более 
200 травмированных живот-
ных и зайчат-«сирот» для ле-
чения, подготовки и выпуска 
в природу. 
Добрую продукцию предста-
вила и Автономная некоммер-
ческая организация декора-
тивно-прикладного искусства 
«Бабушкин клубок». 
— Мы помогаем пенсионе-
рам, людям с ОВЗ и в трудной 
жизненной ситуации. Наши 
подопечные вяжут игрушки, 
а мы потом их продаем на та-
ких маркетах или через наш 
сайт, — рассказала директор 
организации Ольга Копытова.
Также свою продукцию пред-
ставил фонд «Котодетки» — 

на их стенде можно было най-
ти разноцветные зимние шап-
ки, брелоки, одежду с симво-
ликой организации.
— Я узнала о мероприятии из 
соцсетей мэра Москвы и ре-
шила, что это отличная воз-
можность сделать доброе дело 
и порадовать себя чем-
нибудь, — отметила посети-
тельница фестиваля Анна Во-
ронцова.
Кроме того, председатель ко-
митета приняла участие в ак-
ции «Добрая елка». Новогод-
нее дерево с детскими жела-
ниями установили прямо 
в центре «Города неравно-
душных». 
— Я участвую в акции каждый 
год, — поделилась Екатерина 
Драгунова. — И всегда испол-
няю несколько желаний. 
В этот раз с «Доброй елки» 
она сняла желание девочки 
Мирославы, которая просит 
умные часы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Зрители увидят 
качественное кино
В минувшую пятницу Фонд 
кино провел очную защиту 
национальных фильмов. 
Корреспондент «ВМ» узнала, 
какие картины получили го-
сударственную поддержку 
на свое производство 
и в ближайшем будущем вы-
йдут на российские экраны.

Такие питчинги дают возмож-
ность заметить те фильмы, 
авторам которых не хватает 
средств для того, чтобы выпу-
стить их самостоятельно.
На очной защите представля-
ли картины самых разных 
жанров. Например, студия 
Никиты Михалкова презенто-
вала новый проект «Рождение 
империи», повествующий 
о становлении нашей стра-
ны при императоре Петре I. 
Фильм затронет десять лет из 
жизни этого представителя 
династии Романовых на рубе-
же XVII–XVIII веков. Именно 
в это время он и заложил осно-
вы Российской империи.
Но среди представителей сту-
дий были и те, кто не являют-
ся лидерами отечественного 
кинопроизводства. Напри-
мер, «Гражданин Продакшн».
— Представляем наш фильм 
«Элли и толстый». Мы прово-
дили кастинг на главных геро-
ев и уверены, что ребята спра-
вятся. Мы предпочли в нашем 
фильме использовать север-
ный тип города и поэтому вы-
брали для съемок Кольский 
полуостров, — отметила ре-
жиссер Анна Устинова.
Еще одним интересным филь-
мом стал проект «Кино ТВ» 
под названием «Авиатор», 
сценаристом которого стал 
Юрий Романов. Главные роли 
исполнят народный артист 
России Константин Хабен-
ский, Софья Эрнст и Евгений 
Стычкин.
— В данном случае использо-
вался научно-фантастиче-
ский роман Евгения Водолаз-
кина, суть которого состоит 

в том, чтобы найти себя, — 
рассказал режиссер кинокар-
тины Егор Кончаловский.
Всего на питчинге было пред-
ставлено 45 фильмов, 13 из 
которых претендуют на до-
финансирование. Здесь бы-
ли представлены такие из-
вестные зрителям работы, 
как «Финист. Первый бога-
тырь» — приквел «ВБД 
Групп» к популярной фран-
шизе «Последний богатырь», 
и еще не вышедший, но ожи-
даемый многими проект сту-
дии «Водород 2011» под на-
званием «Буратино». А вот 
«Центр Партнершип» пред-
ставил четыре фильма.
Финальной категорией стали 
«Фильмы новых организа-
ций», которые претендуют на 
дофинансирование. Здесь по-
явилось всего шесть новых 
картин. Интерес в этом пит-
чинге представляет фильм 
«Адам и Ева 2.0». Авторы уже 
заявляли эту работу на преды-
дущем смотре в июне, но не 
смогли получить поддержку.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Россияне вернулись домой 
из палестинского кошмара

Зеленый свет стал символом 
экологической акции

Вчера спецборт МЧС доста-
вил в столицу эвакуирован-
ных из сектора Газа россий-
ских граждан. Об этом сооб-
щили в пресс-службе мини-
стерства. 

Как отмечается в сообще-
нии, 11-й по счету специаль-
ный борт вернул домой 
100 россиян. 
— Самолет Ил-76 МЧС Рос-
сии с группой российских 
граждан и членами их семей, 
эвакуированных из сектора 
Газа, приземлился в аэропор-
ту Домодедово. Очередной 
спецборт МЧС России доста-
вил еще 100 наших соотече-
ственников, — рассказали 
в пресс-службе. 
Кроме того, в ведомстве от-
метили, что всего с начала 
гуманитарной миссии по эва-
куации россиян из зоны па-
лестино-израильского кон-

фликта в Россию доставлен 
уже 1051 человек, из которых 
473 ребенка.
При этом оперативная груп-
па МЧС РФ в Египте продол-
жает работу по приему наших 
граждан, прошедших КПП 
«Рафах». Их единой колонной 
направляют в Каир, где спе-
циалисты ведомства оказы-
вают им помощь.
— В секторе Газа происходит 
геноцид, при котором погиб-
ли уже 6 тысяч женщин и де-
тей, а свои удары Армия обо-
роны Израиля наносит по жи-
лым кварталам. К сожалению, 
в этом кошмаре оказались 
и некоторые жители РФ, — 
рассказал политолог Андрей 
Кошкин. — Эвакуация наших 
граждан крайне важна. Росси-
яне как можно скорее должны 
вернуться домой. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

В Москве прошла световая 
акция в поддержку всерос-
сийской акции «Сохрани 
лес». Корреспондент «ВМ» 
узнал подробности. 

За осень 2023 года участники 
акции высадили по всей стра-
не более 70 миллионов дере-
вьев. В честь этого знакового 
события российские города 
включили зеленую подсветку, 
на фасадах зданий и архитек-
турных сооружений. Москва 
также не осталась в стороне 
и поддержала проект. Тради-
ционным цветом акции заго-
релись Останкинская теле-
башня, фонари на Тверском 
и Страстном бульварах, фасад 
Российского банка на Куту-
зовском проспекте. 
— Лес — это наше общее при-
родное достояние и богат-
ство, — рассказала руководи-
тель движения «Волонтеры 

леса» Ольга Степченко. — 
Пусть световой флешмоб ста-
нет символом любви к приро-
де нашей страны. Мы хотим 
показать, что вместе способ-
ны на великие дела. Кстати, 
если на географической карте 
России объединить несколько 
городов-участников, то их 
расположение символично 
сложится в слово «ЛЕС».
По словам главы Федерально-
го агентства лесного хозяй-
ства (Рослесхоза) Ивана Со-
ветникова, уже несколько лет 
площадь засаживаемых тер-
риторий по стране значитель-
но увеличивается, что отра-
жается на экологической си-
туации в целом. Благодаря та-
ким акциям удается снизить 
количество погибших лесов 
в связи с пожарами и заготов-
кой древесины. 
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Дальний Восток вдохновляет 
природой и историей края
В Москве объявили победи-
телей Общероссийской лите-
ратурной премии «Дальний 
Восток» имени В. К. Арсенье-
ва. «ВМ» узнала о лауреатах 
этого года.

Премия учреждена замести-
телем председателя прави-
тельства России, полномоч-
ным представителем прези-
дента РФ в Дальневосточном 
федеральном округе (ДФО) 
Юрием Трутневым для писа-
телей, которые пишут про 
тайгу, океан, людей, Дальний 
Восток и Байкал. Это проза из 
проросшей папоротником ча-
щи, охотничьих троп, студе-
ной воды с косяками рыб, ды-
мящих сопок и бьющих ки-
пятком гейзеров... И очень 
символично, что все, кто ее 
пишет, в минувшую пятницу 
собрались в столице России — 
центре отечественной лите-
ратуры. 
— Когда к Юрию Петровичу 
(Трутневу. — «ВМ») предста-
вители общественности Вла-
дивостока обратились с прось-
бой учредить литературную 
премию, он, несмотря на при-
оритеты, связанные с эконо-
микой, инвестициями, сразу 
принял инициативу, — отме-
тил заместитель полномочно-
го представителя президента 
Российской Федерации в ДФО 
Григорий Куранов. — Она не 

столько про литературу и пи-
сательство, сколько про лю-
дей, для которых Дальний Вос-
ток является родной землей, 
независимо от того, где они 
живут, про людей, которые 
о нем пишут.
Идейным вдохновителей, ку-
ратором и организатором 
конкурса стал Вячеслав Коно-
валов, известный слушателям 
по программе «КультБригада» 
на радио. По его словам, в орг-
комитет этого года поступило 
87 заявок из более чем 20 ре-
гионов России. Большинство 
из Дальневосточного.

— Конкурс проводится в трех 
номинациях: «Длинная про-
за», «Короткая проза», «Проза 
для детей». На церемонию на-
граждения приехали по три 
финалиста в каждой номина-
ции. Ни я, ни другие участни-
ки конкурса не знали победи-
теля до финального момента 
вскрытия конверта. 
В «Длинной прозе» победил 
прозаик и путешественник 
Камиль Зиганшин за книгу 
«Щедрый Буге». Он вышел за 
наградой в национальной 
одежде коренного дальнево-
сточного народа — удэгейцев. 
— Я родился и живу в Башки-
рии, но мое становление про-
шло в Хабаровском крае, — 
рассказывает Зиганшин. — 
Много времени провел в тай-
ге. Однажды утром выхожу из 
палатки, а рядом со входом 
следы тигра. Мне стало не по 
себе. Я спал, а кошка наблю-
дала, хотя ей ничего не стои-
ло разодрать брезент. Но ме-
ня не тронула. Умное живот-
ное. Когда его понимаешь, 
бояться перестаешь.
В номинации «Короткая про-
за» победил Сергей Доржиев 
с книгой «Звезда наша путе-
водная», а лучшей детской 
прозой назвали произведение 
Зинаиды Самсоненко «Свя-
щенный олень». 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

8 декабря. Прозаик и путешественник Камиль Зиганшин занял первое место в номинации 
«Длинная проза» на литературной премии «Дальний Восток» им. В. К. Арсеньева

Изюминкой церемонии от-
крытия стало то, что все вы-
ступающие официальные ли-
ца читали стихи националь-
ных поэтов. Так, чрезвычай-
ный и полномочный посол 
Азербайджана в РФ Полад 
Бюльбюль-оглы, которому 

выпала честь открывать фе-
стиваль, зачитывает строки 
Самеда Вургуна. Этот поэт 
и драматург — первый народ-
ный поэт Азербайджанской 
ССР. И Полад Бюльбюль-оглы 
тут же переводит прочитан-
ные строки. 
— Мне хотелось бы подчер-
кнуть, что именно в Библио-
теке иностранной литерату-
ры заложены прекрасные тра-
диции проведения различных 
мероприятий, способствую-
щих дальнейшему сближе-
нию наших стран, народов, 
людей разных национально-
стей и вероисповеданий, — 
говорит он. 
Руководитель аппарата по-
сольства Армении Артак Га-
бриелян появляется на сцене 
в сопровождении колоритно-
го трио «Ереван-бэнд», ис-
полняющего национальные 
мелодии. В церемонии от-
крытия также приняли уча-
стие представители Кирги-

зии, Казахстана, Туркмении, 
Белоруссии. 
После началась концертная 
программа «Молодые послы 
культуры». И уже тут сцена 
оказывается в полном распо-
ряжении студентов Москов-
ского государственного ин-
ститута культуры и Россий-
ского гуманитарного универ-
ситета имени А. Н. Косыгина. 
Туркменка Тавус Мамиева 
в национальном костюме ис-
полняет лирическую песню. 
Девушка русский язык знает 
плохо, поэтому вне сцены 
с ней ходит подруга Сурай 
Овезова, которая помогает 
общаться с другими участни-
ками фестиваля.
— Выступать на таких празд-
никах очень интересно, — 
переводит речь артистки Су-
рай. — Мы многое увиде-
ли, показали свое искус-
ство. А песня на туркменском 
языке была, конечно же, 
о любви.

Колоритный фольклорный 
семейный дуэт (Владимир 
Королев и Анна Бубнова) 
представил на суд зрителей 
белорусскую песню, акком-
панируя себе на балалайке 
и гармони. Причем сделал 
это по просьбе диаспоры 
представителей этой союз-
ной республики. Поэтому 
и концертные костюмы были 
необычными. И если Анна 
была в традиционных платье 
и платке, которые носят боль-
шинство славянских жен-
щин, то Владимир нарядился 
в красную рубаху и синие 
штаны с лампасами. А его го-
лову украшала типичная ка-
зачья фуражка с кокардой. 
— Мой муж — наполовину бе-
лорус, — поясняет Анна. — 
Значит, я, как его жена, тоже 
должна быть знакома с его 
культурой. А еще он руководи-
тель казачьего музыкального 
коллектива. Мы вместе зани-
маемся славянским фолькло-

ром. Поэтому этот фестиваль 
нам было очень интересно по-
сетить. 
Она надеется, что таких собы-
тий в Москве будет прово-
диться как можно больше. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Обмен культурами важен 
для сближения народов

В Библиотеке 
иностранной 
литературы про-
вели масштаб-
ный фестиваль 
«Созвездие куль-
тур стран Содру-
жества незави-
симых госу-
дарств».

фестиваль

9 декабря. Участники фестиваля «Созвездие культур стран СНГ» в «Иностранке»: Сурай Овезова, Тавус Мамиева, чрезвычайный и полномочный посол Азербайджана 
в РФ Полад Бюльбюль-оглы и Рена Гафарлы (слева направо)

ПАВЕЛ КУЗЬМИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
БИБЛИОТЕКИ ИНОСТРАННОЙ 
ЛИТЕРАТУРЫ

За время фестиваля прошли 
выставки, встречи с музыкан-
тами. Мы познакомились с ли-
тературой, музыкой, народны-
ми промыслами. Это первый 
фестиваль культур стран СНГ, 
который проводила Библио-
тека иностранной литературы. 
Мы очень надеемся, что пер-
вая попытка раскрыть разноо-
бразие культур, объединив 
все это в одно время, будет 
удачной.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИСЛАВ ОТРОШЕНКО
ПИСАТЕЛЬ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЖЮРИ 
ЛИТЕРАТУРНОЙ ПРЕМИИ 
ИМЕНИ В. К. АРСЕНЬЕВА 

Дальний Восток дает писате-
лям огромный диапазон тем. 
Но это не только литература, 
связанная с природой. 
В последнее время набирает 
обороты историческая проза 
с осмыслением колоссальных 
событий, которые происходи-
ли на Дальнем Востоке и вли-
яли не только на Россию, 
но и на все евразийское про-
странство. Это конкурентоспо-
собная литература. Премия 
для того и существует, чтобы 
дальневосточных авторов вы-
вести в столичный ареал.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В конце ноября Мини-
стерство культуры России 
опубликовало итоги кон-
курсного отбора нацио-
нальных неигровых филь-
мов, претендующих 
на финансовую поддерж-
ку от государства. На ос-
новании поставленных 
членами экспертного со-
вета оценок субсидии по-
лучат 105 проектов. 
Еще 31 работа включена 
в резерв. А еще Госдума 
весной этого года приня-
ла закон о полном госу-
дарственном финансиро-
вании фильмов для детей 
и юношества.

справка
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9 декабря. Председатель Комитета общественных связей и молодежной политики Москвы 
Екатерина Драгунова сняла новогоднюю мечту девочки Мирославы с «Елки желаний»
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Проект «Город неравно-
душных» выпустил второй 
сезон аудиолекций «Ат-
лас благотворителя». 
Каждый из его эпизодов 
посвящен отдельной те-
ме, связанной с благотво-
рительностью, работой 
некоммерческих органи-
заций и добрыми делами, 
которые совершают люди. 
Героями сезона стали экс-
перты, работающие в этой 
сфере. Слушатели узнают 
о деятельности неком-
мерческих организаций 
и карьерных возможно-
стях, которые они предла-
гают, а также о том, 
что побуждает людей ста-
новиться волонтерами. 
Послушать лекции «Атлас 
благотворителя» можно 
на сайте atlasblago.ru. 

кстати
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Пора кончать 
лечить вслепую

Работать тоже 
кто-то должен

Эпидемия коронавируса сопровождалась эпидемией 
страха. Ковид, слава богу, отступил, а страх остался, за-
таившись где-то в темных уголках подсознания. Согласно 
опубликованным на днях результатам соцопроса, 30 про-
центов россиян боятся тяжелой болезни. Больше чем ро-
ста цен, падения доходов и даже того, что с их детьми мо-
жет что-то случиться. Больше всего! 18 процентов пере-
живают, не будет ли новой волны пандемии. До сих пор 
в магазинах и метро можно встретить людей в масках. 
С одной стороны, они совершенно правы — маска снижа-
ет риск заражения любой респираторной гадостью. 
А с другой — это, конечно же, неизжитый страх.
Поэтому такое напряженное внимание вызвали новости 
из Китая, где больницы переполнены детьми с пневмо-
нией. Вскоре болезнь объявилась во Франции, в Дании, 
Германии. Уж очень похоже на памятную зиму 2020 года: 
сначала вспышка пневмонии в Китае, который, как и тог-
да, не спешит делиться информацией, затем Европа… 
И пусть вероятность рождения нового смертоносного 
вируса ничтожно мала (в одну воронку снаряд дважды не 
падает), становится немного тревожно.
И вот на этом фоне — рост числа госпитализаций детей 
с пневмонией в Карелии и Санкт-Петербурге. Только но-
вость эта, как ни парадоксально, оказалась со знаком 
плюс. Потому что страшит в первую очередь неопреде-
ленность. А тут враг наконец опознан — им оказалась ста-
рая, пусть и не совсем добрая, микоплазма. Прекрасно 
известный врачам микроорганизм, обычно безвредный, 
но при определенных условиях способный вызвать вос-
паление легких. Волны микоплазменной пневмонии на-
катывают в среднем раз в пять-семь лет. Однако потенци-
ала для того, чтобы вызвать эпидемию и тем более панде-
мию, у этого возбудителя нет.
Как правило, вспышки случаются там, где высока его кон-
центрация в замкнутом пространстве — детсадах, шко-
лах. И второе необходимое условие для заболевания — 
сниженный иммунитет. Дремлющую и никак не проявля-
ющую себя микоплазму здоровый организм держит под 
контролем. Но проблемы с иммунной системой, которые 
есть почти у каждого, кто перенес ковид, позволяют воз-
будителю начать активно размножаться.
Самое главное — микоплазменное воспаление легких 
протекает относительно легко. Его даже называют ходя-
чей пневмонией, многие переносят болезнь на ногах, не 
придавая значения кашлю, который может продолжаться 
несколько месяцев. Пока в России тяжелых форм заболе-
вания нет. А еще от микоплазмы, в отличие от коронави-
руса, есть работающие лекарства — антибиотики сразу 
нескольких групп. Несмотря на некоторое снижение их 
эффективности, выбор достаточно широк, и врач сможет 
подобрать нужный препарат.
И все же проблемы имеются. В первую очередь — с диа-
гностикой. Симптомы микоплазменной пневмонии те 
же, что и у других воспалительных заболеваний дыха-
тельной системы: кашель, температура, боли в грудной 
клетке, общая слабость. Чтобы врач поставил правиль-
ный диагноз, в лаборатории должны найти микоплазму. 
Но общедоступного теста до сих пор нет, анализ прово-
дится лишь в научно-исследовательских институтах. 
В частности, в Центре им. Гамалеи, разработавшем вак-
цину от коронавируса «Спутник V». В обычных же поли-
клиниках можно подтвердить лишь коронавирус и грипп.
Расширить возможности лабораторной диагностики ре-
спираторных инфекций необходимо. Иначе врачи будут 
продолжать лечить больных фактически вслепую. 
В XXI веке это недопустимо.

Демонстрировать оптимизм аналитикам рынка труда 
становится все сложнее. Как и пару лет назад, тенденция 
не меняется: молодое поколение страны не слишком оза-
дачивается трудовой деятельностью, предпочитая и по-
сле получения в руки профессии продолжать учиться, 
приобретая все новые навыки и компетенции. Стремле-
ние к образованию, конечно, похвально. Если бы не одно 
«но», вызывающее нервный трепет и опасения экспертов: 
а кто работать-то будет, пока молодежь грызет гранит вся-
ких разных наук? 
Недавнее исследование сервиса «Зарплаты.ру», поинте-
ресовавшегося, что выберут россияне с высшим образо-
ванием — продолжение обучения или трудоустройство, 
четкого ответа на этот вопрос не дало. С одной стороны, 
«средняя температура по больнице», без сомнения, раду-
ет: хотят продолжить обучение, не отвлекаясь на работу, 
всего 20 процентов респондентов, утверждают аналити-
ки. А больше трети россиян, аж 37 процентов, уже опреде-
лились с выбором трудовой деятельности, готовы зараба-
тывать, строить карьеру и нести ответственность за свою 
жизнь сразу после окончания вуза. Однако дьявол, как 
известно, кроется в деталях. Они-то и ставят под сомне-
ние вывод социологов, что «многие граждане страны 
стремятся укрепить свои позиции на рынке труда и обре-
сти финансовую независимость как можно скорее». 
Судите сами: согласно данным того же опроса, больше по-
ловины представителей поколения зуммеров, 60 процен-
тов, не хотят отвлекаться на работу, продолжая обучение. 
А это те, кому сейчас лет двадцать пять. А ведь, каза-
лось, — самое время делать карьеру. Среди миллениалов, 
коим сегодня за тридцать, о своем желании и дальше 
учиться, а то и переучиваться, разочаровавшись по раз-
ным причинам в уже полученной профессии, заявляют 
40 процентов. По возрасту это, между прочим, — локомо-
тив, самая, что ни на есть рабочая сила, в которой остро 
нуждается государство в самых разных отраслях. При 
этом 73 процента зуммеров и миллениалов убеждены, 
что качественное образование поможет претендовать на 
хорошую должность и высокую зарплату в будущем, а для 
каждого десятого учеба и вовсе увлекательнее работы. 
Получается, «определились с выбором и готовы трудить-
ся» преимущественно представители старших поколе-
ний. К слову, пару лет назад опрос студентов, проведен-
ный платформой «Россия — страна возможностей», по-
казал аналогичную ситуацию: тогда о своем намерении 
сразу пойти работать заявил всего лишь один процент 
выпускников вузов. А куда торопиться, коли папенька 
с маменькой кормят, поят, холят и лелеют? 
Между тем еще один сервис по трудоустройству на днях 
подвел итоги уходящего года, констатировав очередное 
увеличение доли возрастных соискателей на рынке тру-
да. Чтобы как-то оправдать тенденцию к старению рабо-
чих кадров, аналитики исследовательского центра 
SuperJob обвинили в том демографическую яму. Может, 
оно и так. В конце девяностых рождаемость в стране дей-
ствительно резко снизилась. Но теперь и без того не слиш-
ком многочисленная армия россиян, родившихся в то 
время, «встать к станку» не спешит, усугубляя кадровый 
голод. Государство и общество по понятным причинам 
возлагают на молодых большие надежды. И чтобы они 
оправдались, научив детей учиться, вероятно, пора не 
только пряником, но и кнутом приучать их к труду. На-
бором дипломов в кармане ведь сыт не будешь, особенно 
когда родители уже физически не смогут тебя прокор-
мить. А вот умение пахать от зари до зари голодным точно 
не оставит. 

11 декабря — очередная памятная дата (105 лет со дня рож-
дения) вновь вернула внимание общества к личности 
и творчеству писателя Александра Солженицына. Если пять 
лет назад в столетний юбилей о Солженицыне писали доста-
точно взвешенно и уважительно (хотя и тогда были предло-
жения «сбросить» его с «корабля современности»), то сейчас 
очевидна тенденция пересмотреть отношение к этому писа-
телю. Продолжается дискуссия об исключении «Архипелага 
ГУЛАГ» из школьной программы. Ставится под сомнение 
принадлежность Солженицына к классикам русской литера-
туры. Литературный стиль писателя с неологизмами типа: 
«топорино», «удурчиво», «вбирчиво», «невподым» объявля-
ется насилием над русским языком. Даже сама фамилия пи-
сателя, объясняют недоброжелатели, несет в себе метафизи-
ческое отражение вселенской лжи.
Солженицыну никак не удается уйти в историю. По мере то-
го, как в России меняется отношение к СССР и Сталину, ме-
няется и отношение к Солженицыну как к литературно-куль-
турному символу непримиримой борьбы с ними. Образ пи-
сателя в изменчивой политической реальности превращает-
ся в аналог авиационного сигнала «свой-чужой». Меньше 
вспоминают в юбилей, что Солженицын в силу своего харак-
тера всегда оказывался неудобным для любой власти. Он 
взял на себя роль ветхозаветного пророка, говорившего го-
роду и миру многократно усиленную личной харизмой прав-
ду. Прозу Солженицына можно уподобить экскаваторной 
«бабе», бившей через самиздат в здание ветшающего совет-
ского государства, слинявшего в августе 1991 года, как не-
когда писал Василий Розанов про императорскую Россию 
1917 года, «в три дня». Пожив в Швейцарии, Германии 
и США, Солженицын утратил веру и в историческую правоту 
Запада, подверг его облитой «горечью и злостью» критике.  

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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17 июля 1994 года, Ярославль. Александр Исаевич Солженицын возвратился на родину. Из Владивостока 
на поезде он проехал через всю страну, побывав во многих городах России. Во время остановки в Ярославле 
смог пообщаться с читателями, которые вышли его встречать.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

«Свой-чужой» 
Солженицын

Обличительный пафос Солженицына потерял магическую силу 
после возвращения писателя из эмиграции на Родину. Он ис-
полнил свою миссию как обличитель и разрушитель советского 
строя, но не состоялся как созидатель и моральный авторитет 
для новой России. Он пытался давать разумные советы по рас-
крепощению народной инициативы, привлечению людей к ре-

альному, а не виртуальному участию в делах страны. Имен-
но Солженицын первым заговорил о русском народе как са-
мом большом разделенном народе в мире. Да, сегодня Сол-
женицына обвиняют во многих грехах, но в чем его никак 
нельзя обвинить, так это в отсутствии мужества. К Солжени-
цыну вполне применимы слова одного из героев Достоев-
ского, что, дескать, если и замахиваться на что-то, то только 
на великое, на мелкое — руку «отмахать». 
Под конец жизни Солженицын замахнулся на, пожалуй, да-
же крепче, нежели в свое время ГУЛАГ, «заминированную» 
тему — выпустил двухтомное исследование «Двести лет вме-
сте», где на сугубо документальном материале осмыслил 
историю и практику сосуществования русских и евреев вну-
три единого, общего для них государства. Однако и этот его 
фундаментальный труд, как и публицистические статьи 
«Как нам обустроить Россию» и «Россия в обвале», нынче 
вспоминаются редко. Солженицын сделал то, на что не ре-
шались многие великие писатели, а именно «вонзил» свой 
литературный талант, гражданский пафос и непобедимую 
волю в узловые конфликты даже не человеческого, а циви-
лизационного, геополитического бытия на отмеренном ему 
отрезке жизни. Родившись и сформировавшись в СССР, он 
обратил на него свой испепеляющий гнев, пережил страда-
ния, гонения, покушение, эмиграцию и, наконец, триум-
фальное возвращение на Родину, безоговорочно признав-
шую его правду, провозгласившую пророком и… легко от-
ступившую от него. Сегодня мы, с одной стороны, переос-
мысливает опыт СССР, с другой — вновь превращаемся (для 
Запада) в «империю зла». История циклична и непознавае-
ма, как и отношение к меняющим ее людям. Александр Сол-
женицын был одним из таких людей. Этого у него никто не 
отнимет. 
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На днях в Москве прошла встреча глав МИД Азербайджана, 
Ирана, Казахстана, России и Туркмении. По словам главы 
МИД РФ Сергея Лаврова, решили «запустить новый формат 
общения»: «Диалог будет действовать в рамках мандата, со-
гласованного на саммите в Ашхабаде. Этот мандат предпо-
лагает рассмотрение вопросов развития пятистороннего 
сотрудничества и совершенствование его форматов, выра-
ботку согласованных мер по выполнению решений самми-
тов, подготовку их повестки дня и итоговых документов». 
Звучит оптимистично. Каковы же перспективы сотрудниче-
ства прикаспийский стран?
После распада СССР кооперация стран Каспийского региона 
долго буксовала. Всерьез о возможной общей экономиче-
ской повестке пять государств задумались лишь в 2000-х го-
дах. Однако главным камнем преткновения и тогда оставал-
ся неурегулированный статус Каспийского моря. В 2018 году 
произошел прорыв: Конвенция по правовому статусу Ка-
спия была подписана. Договорились, что основная площадь 
его поверхности будет в общем пользовании, а дно и недра 
делятся соседними государствами на участки по договорен-
ности между ними на основе международного права. Судо-
ходство, рыболовство, научные исследования и прокладка 
магистральных трубопроводов осуществляются по согласо-
ванным сторонами правилам. России также тогда удалось 
добиться включения пункта о недопущении присутствия на 
Каспии вооруженных сил внерегиональных держав. Однако 
документ до сих пор не вступил в силу: Иран его не ратифи-
цировал. Вопрос упирается в определение так называемых 
прямых исходных линий — тех, которые соединяют соответ-
ствующие точки берегов и образуют исходную линию в ме-
стах, где береговая линия извилиста или где имеется вдоль 
берега и в непосредственной близости к нему цепь островов. 

Прикаспийская 
пятерка 

Методика установления прямых исходных линий должна опре-
деляться отдельным соглашением между всеми сторонами. Так 
вот по этой методике до сих пор договоренности нет. Иран счи-
тает, что в силу специфики рельефа его береговой линии (она 
у него получается самая короткая) он находится в самом невы-
годном положении. Все переговоры по этому вопросу (пять ра-

ундов) оказались безуспешными. В Москве на недавней 
встрече договорились встречаться чаще. Также пробуксовы-
вает разработка отдельного «Соглашения о мерах доверия 
в области военной деятельности на Каспийском море». Оно 
должно, по идее, предотвратить милитаризацию Каспия, 
и на его разработке особенно настаивает Казахстан. Что ка-
сается экономического сотрудничества, то оно развивается, 
хотя и неспешно. За десять лет, предшествовавших нынеш-
нему военному конфликту на Украине, объем взаимной тор-
говли прикаспийских государств увеличился лишь немно-
гим более чем на 9 процентов, составив 35 млрд долларов. 
Основные рынки сбыта прикаспийских государств лежат за 
пределами региона — это прежде всего Китай, а для цен-
тральноазиатских государств (учитывая санкции против 
Ирана и России) еще и Евросоюз. А вот интеграция по части 
взаимного импорта для прикаспийских государств уже зна-
чительна, колеблясь от 23 до 43 процентов для Казахстана, 
Туркменистана и Азербайджана, что в первую очередь опре-
деляется крупными поставками товаров из России и отчасти 
из Ирана. В прошлом году за счет налаживания «параллель-
ного импорта» в РФ существенно вырос товарооборот Рос-
сии с Казахстаном. Россия также была бы заинтересована 
в развитии транспортно-логистического коридора «Север — 
Юг», в том числе за счет строительства железной дороги 
Решт — Астара (за счет российских кредитов). Следует 
учесть, что под давлением западных санкционеров некото-
рые партнеры Москвы (Казахстан, например) опасаются на-
ращивать сотрудничество. Но по крайней мере на послед-
ней встрече прикаспийской пятерки договорились встре-
чаться — не реже раза в квартал в 2024 году, чтобы наконец 
договориться по «прямым исходным линиям». Иными сло-
вами, прежде чем объединиться, надо размежеваться. 

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 
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точка Сегодня точку в номере ставят участники открытого танцевального конкурса по аргентинскому танго Te Amo Grand Cup!, москвичи Ирина Мошкова и Гюль Оглан 
Шахмуров. Взявшись за руки и приобняв друг друга, пара с головой погрузилась в импровизационный танец, построенный из нескольких элементов: шагов, пово-
ротов и остановок. Но чтобы придать зрелищности, Мошкова добавляют своему выступлению «украшений» — успевая незаметно выставить или эффектно взмахнуть 
ногой и прижать ее к своему партнеру, чтобы Шахмуров ловко взял ее под колено. Показав настоящее чувство ритма, пара уверенно заняла первое место в категории 
Single Dance, Tango Vals Beginner. Всего участниками танцевального состязания стали 43 пары со всей России. Мероприятие прошло в преддверии Международного 
дня танго, который традиционно отмечается 11 декабря. 

Чаще делитесь 
эмоциями
Слово «детка» вернулось из детства в обиход неожидан-
но — видимо, к Новому году. Так Дед Мороз может обра-
титься к ребенку. «Садись, детка», «Иди сюда, детка». Зву-
чит заботливо-снисходительно: «детка» жалостливое, 
с готовностью погладить по голове, накормить, спать уло-
жить. Установка «всех жалко» — стариковская, женская, 
православная — вдруг зазвучала в быту. После жестких 
отношений, агрессии недавних конкурентных времен, 
когда человек человеку друг, товарищ и волк, вдруг обна-
ружился запрос на жалость, снисхождение и доброту. Пси-
хологическая поддержка важна не только когда собира-
ешься с духом, чтобы отважиться на поступок, но и просто 
продолжить жить. Держись, детка! Научимся читать и це-
нить чужие эмоции, научимся ценить и свою жизнь. Одна 
из главных психологических рекомендаций родителям — 
учите детей различать и называть эмоции, компьютер не 
поможет. Просроченная, не отыгранная эмоция опасна 
для окружающих. Затаенная обида быстро прогоркнет, не 
дав утешения. Сентиментальность — способ отыграть 
чувство беспомощности почти сразу, не откладывая боль 
на потом. Искусство помогает пережить боль и сострада-
ние снова, чтобы очистить душу от запасов законсервиро-
ванной мести и ненависти. Счастливая жизнь требует 
легкости. А жалость — легкое чувство, его не стесняются. 
Все произведения искусства — про эмоции, и чем ярче 
и оригинальней гамма, тем ценней для человечества го-
лос автора. Театр, на мой вкус, лучший тренажер для эмо-
ций. Культура накопила огромный ресурс сопротивления, 
cохранения и защиты эмоций, она будет из них произрас-
тать всякий раз, как зерно навстречу солнцу. Психологиче-
ские исследования показывают, что память на события 
и детали может подводить, человек может вспоминать 
ложные подробности, но он никогда не перепутает глав-
ную интонацию события. Не только глубокая травма, лю-
бой эмоциональный след остается навсегда. Пережитые 
и разделенные с кем-то важные эмоции остаются в ядре 
личности и копилке культуры. Тот случай, когда чем чаще 
делишься эмоциями с другими, тем сильней чувства, уве-
ренность в себе. Не бойся, детка! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Половина россиян 
не проходит 
диспансеризацию.
И как вам?

СЕРГЕЙ СТЕБЛЕЦОВ
ВРАЧТЕРАПЕВТ, КАНДИДАТ 
МЕДИЦИНСКИХ НАУК

Я отношусь к этому отрица-
тельно. Есть статистические 
составляющие, которые назы-
ваются «критерий здоровья 
населения». Он включает в се-
бя показатели демографии, 
рождаемости, смертности 
и средний уровень относи-
тельного здоровья. Если мы 
находимся в каком-нибудь го-
роде, районе, то там есть 
определенный объем населе-
ния. Исходя из количества лю-
дей необходимо рассчитывать 
их потребность в медицин-
ских услугах. Например, мы 
знаем, что каждую осень-вес-
ну будет грипп, при котором 
заболеют, условно, пять тысяч 
человек. А значит, надо будет 
привлечь одного работника 
на сто человек. При этом вра-
чам нужно платить. Не стоит 
забывать о том, что медики 
нуждаются в инструментах, 
расходных материалах для 
диагностики. А дальше у лю-
бого руководителя может воз-
никнуть вполне разумная 
мысль: «А могу ли я эту часть 
населения не класть на кой-
ки? И чтобы они при этом не 
болели?» Для того чтобы за-
ставить людей оценить свое 
здоровье, надо провести мно-
гоуровневый скрининг (пол-
ная проверка здоровья.  — 
«ВМ»). Поэтому мудрым ре-
шением будет обязать всех 
работодателей делать это при 
приеме на работу и каждые 

полгода или год проводить 
диспансеризацию всех своих 
сотрудников. 

ДАНА БАЯКОВСКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА 
МАМЫ ДЛЯ МАМ

Я понимаю этот подход. И пре-
красно осознаю, почему это 
происходит. Многие взрослые 
настолько загружены как сво-
ими проблемами, работой, 
какими-то делами, так и забо-
тами своих детей. Им надо 
уделять время, которого ино-
гда и не хватает на себя. Поэ-
тому многие люди просто не 
успевают проходить диспан-
серизацию сами. Хотя делать 
это, я считаю, все-таки надо. 

АНДРЕЙ КРУПСКИЙ
ГЛАВА КОМИТЕТА ПО ЗАЩИТЕ 
В СУДЕБНЫХ СПОРАХ И ПРОЦЕДУРАХ 
БАНКРОТСТВА МГО ОПОРА РОССИИ

Я против такого подхода. Пан-
демия научила россиян более 
бережно относиться к своему 
здоровью. Потери среди близ-
кого круга людей навевают 
мысли о том, что надо о себе 
заботиться. И здоровье — это 
очень важно. Популяризация 
профилактики в медицине как 
бизнеса с соответствующей 
маркетинговой поддержкой 

47 процентов россиян делают чекапы и проходят диспансеризацию на регулярной 
основе. Такой показатель получили организаторы социологического опроса. 
При этом мужчины чаще всего проходят комплексные обследования после направ-
ления работодателя, а женщины делают это по собственной инициативе.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

тоже несет определенные из-
менения в отношении к пра-
вильному управлению своим 
здоровьем. Поэтому эти два 
тренда меняют мысли людей 
в том направлении, что надо 
более внимательно относить-
ся к профилактике. 

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
ПСИХОЛОГ

Могу понять точку зрения та-
ких людей. Сейчас во всем ми-
ре появился распространен-
ный слоган: «Мое тело — мое 
дело». И каждый человек сам 
отвечает за свое здоровье. 
Многие предпочитают зани-
маться оздоровлением само-
стоятельно. Поэтому они пе-
решли на формат медитации, 
натуропатию, гомеопатию 
и обращаются к врачам друго-
го типа. Я совершенно не про-
тив европейской медицины, 
но, например, китайские ме-
тоды могут быть вполне 
успешными в плане ухода за 
здоровьем. Другая категория 
людей — это те, которые ходят 
в спортивные залы, бегают, ак-
тивно занимаются физкульту-
рой. Они посещают своих вра-
чей, разрабатывают систему 
питания. Поэтому смотрят на 
диспансеризацию по-своему. 
А еще есть часть населения, ко-
торая никуда не ходит из-за 
опасения узнать что-то нехо-
рошее. Это тоже принципи-
альная позиция. Они думают, 
что лучше будут ходить со сво-
им заболеванием, чем потом 
пить гору выписанных ле-
карств и смотреть на послед-
ствия. А в некоторых регионах 
мешает и разбросанность вра-
чей по разным уголкам города, 
которая заставляет людей за-
думаться о том, почему они 
должны тратить так много вре-
мени для прохождения про-
стой диспансеризации.

Гимнастки показали зрителям 
новогоднюю сказку

9 декабря в «Лужниках» со-
стоялся спортивный спек-
такль «Новогоднее приклю-
чение с талисманами ГТО» 
в честь юбилейного Дня гим-
настики.

Пестрые костюмы, цветные 
ленты и обручи, булавы — все 
мелькало перед глазами, пока 
в ожидании начала спектакля 
юные гимнастки проводили 
последние репетиции. Поми-
мо тренеров к ним присоеди-
нились и знаменитые спорт-
сменки, чьи номера также 
были включены в программу. 
По словам заслуженного ма-
стера спорта России, чемпи-
онки летних Олимпийских 
игр 2016 года Веры Бирюко-
вой, у детей будет двойной 
праздник — и День гимнасти-
ки, и Новый год.
— Я очень рада сегодня здесь 
выступать, — отметила Бирю-
кова. — Очень хочется пора-
довать всех зрителей, чтобы 
они тоже ушли с новогодним 
настроением.
Шоу началось под зажига-
тельную музыку. Выступле-
ния гимнасток сменялись тан-
цевальными номерами: пока-
зывали как хип-хоп, так и на-
родные. А заряд бодрости 
гостям концерта подарили 
номера акробатического рок-
н-ролла, самбо и капоэйры. 
Все это — сопровождение сю-
жета сказки, где встретились 
Дед Мороз, Старик Хоттабыч 
и талисманы ГТО: Медведь 
Потап, Леопард Вика, Зайка 
Лиза, Лиса Василиса и Волчо-
нок Макар. 
По словам заслуженного ма-
стера спорта России, много-
кратной чемпионки мира 
и Европы Ульяны Донсковой, 
художественная гимнастика 
имеет много общего с физ-
культурой.
— Более того, школьный учеб-
ник по ГТО подготовлен тре-
нером Ириной Винер на выс-
шем уровне, — отметила 
Ульяна Донскова. — Яркие 
картинки притягивают вни-
мание. Здорово, что тема 
спорта доступна и в таком 
формате.
Во время финального номера 
разноцветные воздушные ша-

ры под громкие аплодисмен-
ты засыпали всех участников 
концерта. 
По словам одной из них, вось-
милетней Алисии Мадило-

вой, в этом году она в первый 
раз приняла участие в Дне 
гимнастики.
— Я исполняю роль Мальви-
ны, — рассказала юная спорт-
сменка. — Гимнастикой я за-
нимаюсь уже три года. Когда 
вырасту, обязательно стану 
чемпионкой на Олимпийских 
играх.
Изюминку в шоу добавил но-
мер воздушной гимнастки 
Цирка Никулина на Цветном 
бульваре Лючии Сухоруко-
вой. По ее словам, спортсмен-
ки поражают своей стойко-
стью, характером и целе-
устремленностью.
В грандиозном концертном 
шоу приняли участие более 
250 детей, а всего Дворец гим-
настики в субботу посетили 
3000 человек.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

ИЛЬЯ МАДИЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО ЦЕНТРА 
ВОСПИТАТЕЛЬНЫХ ПРАКТИК

Детям необходимо разви-
вать не только спортивные, 
но и творческие навыки. Арти-
сты цирка, театральные актеры, 
танцевальные коллективы при-
ходят на наши мероприятия, 
чтобы поддержать гимнастов 
на празднике. Мы организуем 
подобные красочные меропри-
ятия совместно с Академией 
спорта Ирины Винер уже 
не первый год. Надеюсь, так 
будет и в дальнейшем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

спорт

Русский Север продолжает 
активно развиваться
Вчера в Санкт-Петербурге 
прошел XIII Международ-
ный форум «Арктика: настоя-
щее и будущее». На нем 
обсудили вопросы развития 
северного региона, оцени-
ли его потенциал и возмож-
ности. 

В программе форума приняли 
участие более 2000 человек из 
северных регионов России 
и других субъектов страны. 
— В ходе мероприятия обсуж-
дались темы круглогодичной 
навигации по Северному мор-
скому пути, привлечение ка-
дров в Арктику, развитие от-
раслей экономики, цифрови-

зации и многое другое, — рас-
сказывает программный 
директор XIII Международно-
го форума «Арктика: настоя-
щее и будущее» Александр 
Бусалов.
Организаторами мероприя-
тия выступили представите-
ли Межрегиональной обще-
ственной организации «Ассо-
циация полярников» под ру-
ководством специального 
представителя президента 
Российской Федерации по 
международному сотрудни-
честву в Арктике и Антаркти-
ке Артура Чилингарова.
БИЯТОВА ВИКТОРИЯ
v.biyatova@vm.ru

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т.ч. 
поможем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
● Помощь юриста Т. (495) 725-36-56

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
12/ХII Вишневый сад. 
13/ХII Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро. 14/ХII Поми-
нальная молитва. 15/ХII Юнона 
и Авось. 16/ХII в 13 ч. Юнона 
и Авось, веч. Королевские 
игры. 17/ХII Последний поезд. 
19/ХII Бег. 20/ХII Ва-банк. 
21/ХII Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро. 22/ХII Шут 
Балакирев. 23/ХII Поминаль-
ная молитва. 24/ХII днем 
Поминальная молитва, веч. 
Tout Paye, или Все оплачено. 
26/ХII Женитьба. 27/ХII Старо-
модная комедия. 28/ХII Коро-
левские игры.
В Театре эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
11/ХII Под одной крышей.

Творч. объединение В. Вексельмана

Российский национальный 
музей музыки. Музей-кварти-
ра А. Б. Гольденвейзера.
Ул. Тверская, 17, кв. 109–110, 
этаж 4. ✆ (915) 168-07-14, 
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1174).
23/ХII в 17 ч. Вечер романсов 
русских композиторов. Алябьев, 
Булахов, Варламов, Даргомыж-
ский, Рубинштейн, Глинка, 
Гурилев. В. Рыжова (сопрано), 
Д. Остапченко (тенор), М. Шка-
левич (фортепиано).
Российский национальный 
музей музыки. Музей-
квартира Н. С. Голованова.
Брюсов пер., 7, кв. 10.
✆ (495) 605-65-15 (доб. 1176), 
✆ (915) 168-07-14.
29/ХII веч. «Новогодний дивер-
тисмент». В. Рыжова (сопрано), 
М. Шкалевич (фортепиано).

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

9 декабря. Чемпионка летних Олимпийских игр 2016 года 
Вера Бирюкова приняла участие в спектакле «Новогоднее 
приключение с талисманами ГТО»


